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A quarta pesquisa sobre a eleição 
para Prefeitura de Manaus da 
empresa Perspectiva – Mercado 
e Opinião aponta que o atual 
prefeito David Almeida (Avante) 
lidera com 31,4% das intenções de 
voto, enquanto o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) está em 
segundo lugar, com 27,1%.
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2 Última hora
PACs realizam mutirão para 
emissão de RG em Manaus

Agendamento 
para atendimentos 
será presencial e 
realizado apenas 
nesta segunda-
feira (6)

A Secretaria de Se-
gurança Pública do 
Amazonas (SSP-
-AM) e a Secreta-

ria de Estado de Justiça e 
Cidadania (Sejusc) iniciam, 
na segunda-feira (6), um 
mutirão para emissão da 
nova Carteira de Identidade 
Nacional (CIN), o novo RG.

No primeiro dia da ação, 
serão feitos em três Cen-
tros de Convivência da Fa-
mília todos os agendamen-
tos para os atendimentos 
que acontecem a partir de 
terça (7), até sexta-feira 
(10), em uma força tarefa 
para a emissão dos docu-
mentos, que ocorrerá em 
10 serviços de Pronto Aten-
dimento ao Cidadão (PACs) 
da capital.

A população precisa ficar 
atenta quanto aos agen-
damentos, que acontece-
rão de forma presencial, 
apenas na segunda-feira, 
das 8h às 17h, nos Centros 
de Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, Teo-
nízia Lobo, Magdalena Arce 
Daou nas zonas norte, leste 
e oeste, respectivamente.

Após realizar o agenda-
mento presencial em um 
dos três locais, o cidadão 
vai receber um protocolo 
de atendimento, vinculado 
ao CPF, indicando dia, ho-
rário e em qual dos PACs 
da capital deverá compa-
recer ao longo da semana 
para solicitar a emissão da 

Após realizar o agendamento presencial, o cidadão vai receber um protocolo de atendimento, vinculado ao CPF

nova CIN.
“Essa é uma determina-

ção do governador Wilson 
Lima para assegurar e ga-
rantir os direitos dos cida-
dãos em relação à emissão 
da Carteira de Identidade 
Nacional. É importante res-

saltar, também, que só será 
feito um atendimento por 
CPF, exceto para pessoas 
que são responsáveis por 
terceiros, PCDs e menores”, 
disse a secretária da Sejusc, 
Jussara Pedrosa.

As senhas para o agen-

damento na segunda-fei-
ra serão distribuídas por 
ordem de chegada, com 
atendimentos preferen-
ciais previstos por Lei. O 
mutirão para emissão da 
nova CIN tem como pú-
blico-alvo aquelas pesso-

as que necessitem, com 
urgência, do documento  
de identidade.

É importante lembrar à 
população em geral que as 
carteiras de identidade an-
tigas possuem validade até 
2032, não sendo necessária 

DIVULGAÇÃO

a troca imediata. O Governo 
do Estado recomenda que 
nessa semana de força-
-tarefa apenas pessoas 
com urgência na emissão 
do documento procurem o 
atendimento.

“A gente pede um pouco 
de paciência da população 
para, de fato, ir buscar esse 
serviço quem está com al-
guma emergência, por 
exemplo uma pessoa que 
vai prestar vestibular, que 
precisa viajar, com alguma 
cirurgia marcada, entre ou-
tros. Queremos preservar 
e garantir os direitos dos 
cidadãos em relação aos 
documentos”, reforçou a 
secretária da Sejusc.

Triagem
Nos três postos de aten-

dimento, o agendamen-
to estará condicionado à 
apresentação de todos os 
documentos necessários 
para a emissão da CIN. A 
verificação será feita pela 
equipe de triagem da Se-
jusc. Para o agendamento e 
emissão é necessário apre-
sentar qualquer documen-
to original contendo CPF ou 
espelho da Receita Fede-
ral, certidão de nascimento, 
certidão de casamento para 
casados no civil, além de 
comprovante de residência. 
Os interessados pordem 
conferir todos os docu-
mentos necessários no site 
www.ssp.am.gov.br.
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A quarta pesquisa sobre a eleição 

para Prefeitura de Manaus da 

empresa Perspectiva – Mercado 

e Opinião aponta que o atual 

prefeito David Almeida (Avante) 

lidera com 31,4% das intenções de 

voto, enquanto o deputado federal 

Amom Mandel (Cidadania) está em 

segundo lugar, com 27,1%.
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Pódio

Técnico da Argentina quer messi na Copa de 2026

CAMISA 10

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Técnico da Argentina, Lionel 
Scaloni espera ver Messi em 
ação na Copa do Mundo de 
2026, que terá Estados Uni-
dos, Canadá e México como 
sedes conjuntas. Em entrevis-
ta coletiva em Ezeiza, onde os 
argentinos se preparam para 
seus primeiros compromissos 
das Eliminatórias para o Mun-
dial, o treinador relutou em 
responder sobre um futuro 
tão distante, mas deixou claro 
o seu desejo.“Como vou falar de algo que 

ainda vai acontecer? Pelo bem 
do futebol, todos queremos 
que ele jogue. Todo mundo 
quer isto, mas não há como 
falar disso agora, temos de 
ser prudentes. Serão bastan-

te complicadas as Eliminató-
rias”, disse Scaloni, que con-
vocou Messi para os duelos 
com Equador, marcado para 
as 21 horas de quinta-feira, e 
Bolívia, na próxima terça.

Hoje, o atacante é jogador do 
Inter Miami, dos Estados Uni-
dos, uma das sedes do Mun-
dial, mas já terá 39 anos em 
2026. No Catar, ano passado, 
foi o grande nome do tricam-
peonato conquistado pela Ar-
gentina, em uma final épica 
contra a França de Mbappé. 
Antes do Mundial, ele deu uma 
entrevista à Star+ dizendo que 
“certamente” a Copa de 2022 
seria a sua última.Ao trocar o Paris Saint-

-Germain pelo time america-
no, Messi afirmou que tinha o 
desejo de viver um ambiente 

de menor pressão, após fazer 
toda carreira profissional na 
Europa, e também de apro-
veitar a família. Desde que 
começou a jogar no EUA, tem 
apresentado um futebol do-
minante, não à toa soma 11 
gols e cinco assistências em 
11 partidas.O astro argentino se apre-

sentou à seleção na terça-
-feira e já treinou sob co-
mando de Lionel Scaloni. 
De acordo com a imprensa 
argentina, o jogador esta-
va bastante relaxado e foi 
visto tomando mate junto 
do ex-volante Javier Mas-
cherano, hoje treinador 
da Argentina sub-20, e de 
Claudio Tapia, presidente 
da Associação de Futebol 
Argentino (AFA).

Lionel Messi anunciou que pretende se aposentar da Seleção Argentina 

A Seleção Brasileira inicia, nesta sexta--feira (8) seu ca-minho em busca 
de uma vaga na Copa do 
Mundo de 2026. Diferente 
de outras Copas, em que 
possuía quatro vagas mais 
repescagem, o Brasil preci-
sa ficar entre os seis para 
se classificar.Ao todo, 10 seleções se 

enfrentam em turno e re-
turno. Os confrontos serão 
divididos em nove rodadas 
como mandante e nove 
como visitante. O Brasil 
estreia com a Bolívia e en-
frenta a seleção novamente 
na última rodada.
Seleções que disputam as 

Eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026?•	 Brasil•	 Bolívia•	 Argentina•	 Chile•	 Colômbia•	 Paraguai•	 Uruguai•	 Venezuela•	 Peru•	 Equador

Datas dos jogos do Brasil 
nas Eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2026•	 08/09/23	-	Brasil	x	

Bolívia
•	 12/09/23	 -	 Peru	 x	

Brasil
•	 12/10/23	 	-	Brasil	x	

Venezuela•	 17/10/23	 -	 Uruguai	
x Brasil
•	 16/11/23	-	Colômbia	

x Brasil
•	 21/11/23	 -	 Brasil	 x	

Argentina•	 05/09/24	-	Brasil	x	
Equador•	 10/09/24	 -	 Para-

guai x Brasil•	 10/10/24	 -	 Chile	 x	
Brasil
•	 15/10/24	 -	 Brasil	 x	

Peru
•	 14/11/24	-	Venezue-

Em Tempo

Diniz realiza treino para estreia na mais importante competição Sul-Americana 

abrigará o jogo entre a Se-
leção Brasileira e a Bolívia, 
na sexta-feira (8), pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo.

Ednaldo agradeceu ao 
governador do Pará, Hel-
der Barbalho, ao presiden-
te da Federação Paraense 
de Futebol, Ricardo Gluck 
Paul, e ao diretor do Está-
dio Mangueirão, Maurício 
Bororó, pelas condições 
encontradas“Eu queria apresentar 

para todos o presidente 
da Federação Paraense, 
Ricardo Paul, e o Mauricio 
Bororó, administrador do 
Estádio Mangueirão, e falar 
do entusiasmo da CBF de 
estar aqui e ver que uma 
obra desta natureza faz tão 
bem para o futebol bra-
sileiro. Obra de melhorias 
que quando o governador 
Helder Barbalho esteve na 
CBF e mostrou o projeto, 
dois anos atrás, ele disse 
que ia reconstruir o estádio 
e que o local poderia abrigar 
qualquer jogo da Seleção 
Brasileira e de qualquer ou-
tra seleção. Estamos ates-
tando isso hoje aqui. Não 
só a beleza do estádio, mas 
toda a infraestrutura que 
o estádio oferece dentro 
de tudo aquilo exigido nos 
protocolos da Conmebol e 
da Fifa”, disse o presidente 
da CBF.

Ednaldo, diante das me-
lhorias que ele mesmo 
constatou no Mangueirão, 
saudou o governador Hel-
der Barbalho e todo o seu 
secretariado, mencionan-
do também Ricardo Paul 
e Maurício Bororó, e pro-
meteu voltar ao Pará com 
a Seleção Brasileira.“É uma beleza (o Man-

gueirão) e temos que pre-
servar e muito essa praça 
esportiva. Posso adiantar 
que mais jogos desse porte 
da Seleção Brasileira vão 
ser realizados aqui com 
certeza”, completou Ed-
naldo.

Brasil estreia na compeitção que garante vaga na Copa do Mundo de 2026 contra a Bolívia 

Seleção segue preparação 
para estreia das Eliminatórias 

la x Brasil•	 19/11/24	-	Brasil	x	
Uruguai•	 20/03/25	-	Brasil	
x	Colômbia•	 25/03/25	 -	 Ar-

gentina x Brasil•	 04/06/25	 -	
Equador x Brasil•	 09/06/25	-	Brasil	

x Paraguai•	 09/09/25	-	Brasil	
x Chile
•	 14/09/25	-	Brasil	

x Bolívia

Neymar se lesiona O atacante Neymar 
saiu machucado do trei-
no da seleção brasileira 

na manhã desta quarta-
-feira (1º) e virou dúvida 
para o técnico Tite para o 
amistoso de amanhã (2) 
contra a Coreia do Sul, às 
8h (horário de Brasília), na 
capital Seul. De acordo 
com Rodrigo Lasmar, mé-
dico da seleção, o camisa 
10 sofreu um trauma no 
pé direito, após levar um 
pisão durante disputa de 
bola. O pé machucado é o 
mesmo que o jogador já 
lesionara em há três anos.  

“A primeira lesão que 
ele teve foi uma fratura 
no quinto metatarso, vo-
cês lembram era o quinto 
dedo do pé, dessa vez ele 

teve uma lesão mais no 
meio do pé, mais ou me-
nos em cima do terceiro 
metatarso, e inchou bas-
tante”, explicou Lasmar 
durante coletiva.De acordo com o médi-

co, o jogador já iniciou o 
tratamento,  seguirá em 
observação nas próximas 
horas, e depois passará 
amanhã (2) por uma rea-
valiação. Neymar chegou 
a postar uma foto do pé 
machucado no Insta-
gram.

O confronto contra a 
Coreia do Sul nesta quin-
ta (2) ocorrerá no Seoul 
World Cup Stadium, na  

capital sul-coreana.  O 
segundo amistoso da 
seleção neste mês (Data 
Fifa)  será contra o Japão, 
na próxima segunda-fei-
ra	 (6),	às	7h20,	no	Está-
dio Nacional de Tóquio.  
A abertura da Copa do 
Mundo está programada 
para o dia 21 de novembro.Campo perfeitoO presidente da Con-

federação Brasileira de 
Futebol (CBF), Ednaldo 
Rodrigues, elogiou a es-
trutura do Estádio Man-
gueirão, recém-refor-
mado pelo Governo do 
Estado do Pará, e que 

Manaus, sábado 4 e domingo 5 de novembro de 2023
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plateia@emtempo.com.br |Exposições internacionais ganham 
destaque na Virada Sustentável

Obras prometem encantar o público e promover reflexões sobre Amazônia, mudanças climáticas e sustentabilidade

DIVULGAÇÃOA capital do Amazo-nas será palco da “Virada Sustentável Manaus 2023”, nes-
te sábado (4) e domingo 
(5), das 8h às 18h, que trará 
uma programação cultural 
extensa com mais de 70 
atividades gratuitas em di-
versas partes da cidade. En-
tre as ações confirmadas, o 
destaque vai para as expo-
sições internacionais que 
prometem encantar o pú-
blico e promover reflexões 
sobre temas relacionados 
à Amazônia, mudanças cli-
máticas e sustentabilidade.

A programação comple-
ta pode ser conferida no 
link: https://www.virada-
sustentavel .org.br/pro-
gramacao/virada-susten-
tavel-amazonia-manaus/
mais-acessadas.Considerado o maior 

evento de sustentabilidade 
da América Latina, a Vira-
da Sustentável Manaus é 
correalizada há nove anos 
pela Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) e Vira-
da Sustentável Nacional e 
apoio do Conselho Criativo, 
que possui mais de 60 orga-
nizações da sociedade civil 
amazonense, além de 300 
voluntários.Uma das exposições que 

promete chamar a atenção 
do público é a Eggcident, do 
artista holandês Henk Ho-
fstra. A instalação artística 
faz um alerta sobre o atual 
momento de agravamento 
do aquecimento global. O 
artista traz ovos gigantes 
fazendo alusão ao alimento 
quando “está sendo frito”, 
nas calçadas do Largo São 
Sebastião, no Centro de 
Manaus.

Em Tempo

Artista holandês traz exposição de “ovos fritos gigantes” para Centro de Manaus

bairro Coroado, Zona Les-
te, haverá uma exposição 
sobre livros e autores do 
bairro, promovendo os ta-
lentos locais.“Esse ano, estamos tra-

zendo grandes instalações 
artísticas para Manaus que 
têm o objetivo de difundir 
a sustentabilidade de uma 
forma impactante e que 
chame a atenção para a 
conservação da Amazônia 
e do planeta. Nossa ex-
pectativa é despertar cada 
vez mais a conscientização 
sobre a importância da sus-
tentabilidade entre a so-
ciedade e reforçar que não 
teremos o amanhã se algo 
não for feito agora”, afirma 
a coordenadora da Vira-
da Sustentável Manaus e 
responsável pela Agenda 
Cidades Sustentáveis da 
FAS, Cristine Rescarolli.

A Virada Sustentável 
Manaus é executada com 
recursos da Lei de Incen-
tivo à Cultura, por meio do 

Ministério da Cultura, em 
parceria com as Nações 
Unidas (ONU). O evento tem 
apoio da Bemol, Águas de 
Manaus, Innova, do Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, e da Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Secretaria de Meio Am-
biente e Sustentabilidade.Sobre a Virada Sustentável
A Virada Sustentável é 

um movimento de articu-
lação entre pessoas, gru-
pos e instituições, que têm 
em comum o objetivo de 
apresentar uma visão po-
sitiva e inspiradora sobre 
a sustentabilidade e seus 
diferentes temas para a po-
pulação, além de reforçar 
as redes de transformação 
e impacto social existentes 
nas diferentes cidades.

A concepção temática do 
festival é baseada nos 17 
Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS) 

definidos pela Organização 
das Nações Unidas (ONU). 
Além de Manaus, a mobili-
zação ocorre em São Paulo, 
Salvador, Porto Alegre, Rio 
de Janeiro e Campinas.Sobre a FASA Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma 
organização da sociedade 
civil sem fins lucrativos que 
atua pelo desenvolvimento 
sustentável da Amazônia. 
A missão é contribuir para 
a conservação do bioma, 
para a melhoria da qualida-
de de vida das populações 
da Amazônia e valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade.Em 2023, a instituição 

completa 15 anos de atuação 
com números de destaque, 
como o aumento de 202% na 
renda média de milhares fa-
mílias beneficiadas e a queda 
de 40% no desmatamento 
em áreas atendidas entre 
2008 e 2021.

A Exposição ODS, da BA1 
Produções Artísticas, trará 
artistas pintando painéis 
inspirados nos 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU), também no Largo 
São Sebastião.Já no Instituto Soul do 

Monte, localizado no bairro 
do Monte das Oliveiras, ha-
verá a exposição “Manaus 
sobrevivente, retratos de 
uma forte estiagem”, com 
fotografias autorais sobre a 

estiagem severa que atin-
ge o estado do Amazonas 
e afeta mais de 618 mil 
pessoas, que enfrentam 
problemas de transporte, 
abastecimento de água e 
comida e dificuldade no 
acesso a serviços de saúde 
e educação.No dia 5, no Largo São 

Sebastião, a artista Carla 
Shauana apresenta a expo-
sição fotográfica “A Amazô-
nia é hoje!”. No mesmo dia, 
na Biblioteca Comunitária 
Vilma Palheta, situada no 

Virada Sustentável Manaus promove reflexões sobre prevenção ambiental

Espetáculo traz uma abordagem única para palhaçaria contemporânea

Projeto coloca acessibilidade cultural em visibilidade

A cidade de Manaus rece-
be a “Circulação Enxergando o 
Invisível”, uma temporada que 
coloca a acessibilidade cultu-
ral em destaque. O projeto, 
contemplado pela Lei e Edital 
Thiago de Mello 2023, inclui 
apresentações do espetáculo 
“Enxergando o Invisível”, que 
traz uma abordagem única 
para a palhaçaria contempo-
rânea, bem como oficinas de 
teatro sensorial direcionadas 
para crianças e jovens de es-
colas de educação específica, a 
maioria deles com deficiência 
visual, seja cegueira ou baixa 
visão.

Além de oferecer audio-
descrição para o espetáculo, 

a equipe pensou em propor-
cionar experiências sensoriais 
significativas que vão além 
do cumprimento de cotas. A 
audiodescrição é cuidadosa-
mente elaborada, preservan-
do a subjetividade da expe-
riência teatral, tornando-se 
uma ferramenta para com-
preensão do teatro por parte 
do público com deficiência.

“Enxergando o Invisível” ini-
ciou em 2020 em uma resi-
dência artística, desde então, 
já teve mais de 15 apresenta-
ções no Amazonas e em locais 
fora do estado. Agora, com 
a circulação o projeto busca 
explorar formas de mediar e 
incentivar o fomento no te-

atro para espectadores com 
deficiências. O objetivo é ir 
além da integração, buscando 
uma inclusão ativa e genuína, 
onde as experiências senso-
riais sejam uma contrapartida 
ao entendimento do teatro, 
permitindo que todos tenham 
acesso a arte.“É necessário entender as 

demandas específicas das 
pessoas com deficiência, sem 
generalizar e retirar a subje-
tividade daqueles que assis-
tem o espetáculo”, comenta 
Ananda Guimarães, atriz, pa-
lhaça, diretora, professora e 
pesquisadora da Metodologia 
Def. Ela é referência no cenário 
artístico do Norte e do Amazo-

nas quando se trata de acessi-
bilidade e interseccionalidade, 
uma voz ativa na emancipação 
de pessoas com deficiência no 
âmbito cultural.
Sobre o EspetáculoO espetáculo “Enxergando o 

Invisível” surgiu a partir da con-
templação no edital do Sesc 
Residência. Posteriormen-
te, o projeto foi selecionado 
para participar de um festival 
em Minas Gerais e realizou 
apresentações em diversas 
programações voltadas para 
pessoas cegas e de baixa vi-
são. Além disso, foi beneficiado 
pelo edital Equipa Cultura.

DIVULGAÇÃO

ENXERGANDO O INVISÍVEL

Manaus, sábado 4 e domingo 5 de novembro de 2023

Marcela Estrella 

redacao@emtempo.com.br |
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País/MundoEstudantes têm de cuidar do 
corpo e mente antes do Enem 

Provas do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) iniciam neste domingo (5) em todo o país DIVULGAÇÃO

O s dias que ante-cedem a realiza-ção das provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) po-
dem ser de muita tensão e 
nervosismo para os candi-
datos. Mas alguns hábitos 
podem ser adotados para 
que a ansiedade não atra-
palhe o seu desempenho.   

A primeira dica é evitar 
estudos intensos na vés-
pera da prova. “O que eles 
tinham que ter de apren-
dizado já deve ter ocorrido, 
então na última semana a 
revisão deve ser de for-
ma mais tranquila e sem 
pressão”, orienta a coor-
denadora de convivência 
ética do Colégio Sigma, de 
Brasília, Paula Cavalcante. 

Ler um livro, assistir a um 
filme, dar uma caminhada e 
estar com a família e com 

Em Tempo

Primeira prova do Enem vai 

acontece em todos os Estados do 

Brasil a partir deste domingo (5) 

para não atrapalhar o de-
sempenho dos candidatos. 
“Quanto melhor estiverem 
emocionalmente, melho-
res serão os resultados”, diz 
Paula Cavalcante. Segundo 
ela, descansar a mente é 
extremamente importante 
neste momento e quem já 

tem o hábito de fazer medi-
tação ou respiração guiada 
pode lançar mão desses 
recursos antes e durante 
a prova. Para o momento da pro-

va, a principal orientação 
da professora Adriana é 
beber água.  “Estudante 

hidratado consegue pen-
sar melhor”. Ela também 
aconselha o aluno a levar 
algum alimento que seja 
fonte de caloria e também 
de prazer, como um choco-
late por exemplo. Caso o estudante perce-

ba que o nervosismo está 

amigos são boas opções 
para passar esse tempo. 
As atividades físicas po-
dem ser uma válvula de 
escape para a ansiedade, 
mas também devem ser 
praticadas com modera-
ção, para evitar lesões,  
diz a professora. A alimentação na véspera 

e no dia da prova também 
merece atenção. A dica é 
manter uma alimentação 
leve e evitar alimentos que 
façam mal ao trato diges-
tivo. “A véspera do Enem 
não é dia de comer coisas 
diferentes”, aconselha a 
orientadora educacional e 
psicopedagoga do colégio 
Mopi, do Rio de Janeiro, 
Adriana Ferreira.Neste ano, o Enem será 

aplicado nos dias 5 e 12 
de novembro. No primeiro 
dia de prova, os partici-
pantes fazem as questões 
de Linguagens e Códigos, 
Ciências Humanas e re-
dação. No segundo dia, 
de Ciências da Natureza  
e Matemática. 
AnsiedadeEm um momento im-

portante e decisivo como 
este, a ansiedade é natural, 
mas deve ser controlada 

Rei das criptomoedas pode 
pegar até 110 anos de prisão
O ex-rei das criptomoedas 

Sam Bankman-Fried, fundador 
da corretora FTX, foi considera-
do culpado de fraude, associação 
criminosa e desvio de fundos e 
poderá receber pena de até 110 
anos de prisão.A decisão do júri veio nesta 

quinta-feira (2), após um julga-
mento que durou cinco semanas. 
O promotor Damian Willians afir-
mou em nota que Bankman-Fried 
“perpetrou uma das maiores frau-
des financeiras da história ameri-
cana; um esquema multibilionário 
projetado para fazer dele o rei das 
criptomoedas”.“A indústria da criptomoeda 

pode ser nova, atores como SBF 
[Sam Bankman-Fried] podem ser 
novos, mas esse tipo de fraude, de 
corrupção, é tão velho quanto o 
tempo e nós não temos tolerância 
com isso”, escreveu o promotor.

Mark Cohen, advogado de Bank-
man-Fried, se disse bastante de-
cepcionado com o veredito. Ele 

afirmou que seu cliente “mantém 
a alegação de inocência e conti-
nuará a combater com vigor as 
acusações que pesam contra ele”.Bilionário antes dos 30 anos
Ex-estudante do Instituto de 

tecnologia de Massachusetts 
(MIT) que se tornou bilionário an-
tes dos 30 anos, Bankman-Fried 
conquistou o mercado das crip-
tomoedas com rapidez impres-
sionante, tornando a FTX – uma 
pequena start-up fundada em 
2019 – na segunda maior plata-
forma de câmbio do mundo.

Em novembro de 2022, porém, 
a empresa desmoronou ao não 
conseguir lidar com a quantida-
de massiva de pedidos de sa-
ques por parte de seus clientes, 
após o pânico gerado pela no-
tícia de que o dinheiro armaze-
nado pela corretora havia sido 
colocado no fundo de hedge 
pessoal de Bankman-Fried, o  
Alameda Research.

PENA 

Sam Bankman-Fried afirma estar decepcionado com condenação 

Palestinos sofrem com ataque a ambulância na cidade de Gaza 

O Ministério da Saúde da Faixa 

de Gaza, controlada pelo Hamas, in-

formou que vários palestinos foram 

mortos e feridos nesta sexta-feira 

(3), quando Israel atacou um com-

boio de ambulâncias que transpor-

tavam pessoas gravemente feridas 

em Gaza. O porta-voz do Ministério 

da Saúde, Ashraf Al-Qudra, havia afir-

mado anteriormente que palestinos 

gravemente feridos precisavam ser 

transferidos com urgência para tra-

tamento no Egito, a partir da cidade 

de Gaza, e do Norte para o Sul.  
As autoridades de saúde palestinas 

na Faixa de Gaza disseram que o 

comboio de ambulâncias estava para 

deixar o Hospital al-Shifa, na cidade 

de Gaza, e seguir para o sul do enclave 

para retirar os feridos.Um porta-voz dos militares israe-

lenses disse que estava analisando 

o relato.
“A ocupação teve como alvo o com-

boio em mais de um local”, disse 

Ashraf al-Qidra, porta-voz do Minis-

tério da Saúde.Segundo ele, o comboio foi alvejado 

tanto no portão do hospital quanto 

na Praça Ansar, a um quilômetro de 

distância. Qidra não informou o nú-

mero de vítimas no incidente.
A televisão Al-Aqsa, controlada 

pelo Hamas, disse que muitas pesso-

as foram mortas e feridas, creditando 

a informação ao Ministério da Saú-

de. A televisão Al-Shehab, também 

do Hamas, disse que várias pessoas 

foram mortas e feridas.Mais cedo, Qidra disse que ambu-

lâncias enviariam, da sitiada Cidade 

de Gaza ao sul do enclave, palestinos 

gravemente feridos com necessida-

de urgente de cuidados no Egito.

DIVULGAÇÃO

GUERRA 

DIVULGAÇÃO

Israel, que acusou o Hamas de 
ocultar centros de comando e 
entradas de túneis no hospital 
al-Shifa, ordenou que todos os 
civis deixassem o norte de Gaza 
no mês passado. Na quinta-feira, 
militares israelenses cercaram 
a área.

As autoridades hospitalares 
do Hamas e de al-Shifa nega-
ram que a instalação seja usa-
da como base por combatentes 
militantes.Um vídeo compartilhado nas re-

des sociais verificado pela Reuters 
mostrava pessoas ensanguen-
tadas deitadas ao lado de uma 
ambulância com luzes piscando 

em uma rua da cidade enquanto 
outras corriam para ajudar.NetanyahuIsrael não concordará com 

cessar-fogo temporário com o 
Hamas até que os mais de 240 
reféns capturados pelo movi-
mento islâmico, durante seu 
ataque em 7 de outubro, sejam 
libertados, disse o primeiro-
-ministro israelense, Benjamin 
Netanyahu, nesta sexta-feira.

“Israel recusa um cessar-fogo 
temporário que não inclua o re-
torno de nossos reféns”, afirmou 
ele durante discurso transmitido 
pela televisão.

Ataque de Israel a ambulâncias deixa 

mortos e feridos na cidade de Gaza

atrapalhando, é indicado 
beber água e dar uma pausa 
para respirar. “Oxigene seu 
cérebro, isso não é perda 
de tempo, é ganho, pois 
se entrar em uma crise de 
ansiedade, não vai conse-
guir resolver as questões”, 
afirma Adriana. 
Dicas para driblar a an-

siedade 

Antes da prova: Manter alimentação leve, 
evitando comidas diferen-
tes do habitualFazer atividades físicas 

leves
Assistir a um filme, ler um 

livro, fazer uma caminhada
Conversar com a família 

e amigosNão fazer estudos inten-
sos

Se sentir necessidade, 
revisar anotações e mapas 
mentais

Na hora da prova: Beber águaLevar um lanche leve e 
saborosoSe ficar nervoso ou ansio-

so, fazer uma pausa para ir 
ao banheiroFazer respiração cons-

ciente
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Dia a dia

Amazonas teve 131 dias seguidos de constante descida do Rio Negro este ano

Transição dos rios 

39,1°C às 16h, no dia 28 de setem-
bro, quando 70 botos morreram. 

Uma operação, com participação de 
diversos órgãos, foi montada para 

socorrer os animais ainda vivos.
Para evitar mais mortes de bo-

tos em trechos de águas mais 
quentes do Lago Tefé, os pes-

quisadores montaram uma es-
pécie de cordão para isolar esses 

trechos e conduzir os botos para 
áreas mais profundas do lago, 

onde a temperatura é mais baixa.
O fenômeno das ‘’terras caídas’’ 

também se fez presente em vá-
rios municípios do Amazonas. No 

último dia 16, um deslizamento 
de terra provocou pânico entre 

os moradores no município de 
Manicoré. A queda de terra foi 

registrada em parte do porto de 
Manicoré, afetado ainda uma rua 

na orla da cidade.No dia 11 de outubro, houve que-
da da parte de um barranco, em 

Manacapuru, no porto conhecido 
como “Terra Preta”. Um homem, 

numa embarcação, se jogou no rio 
por conta do deslizamento, mas se 

afogou e o cadáver da vítima foi 
encontrado um dia depois.Já no dia 30 de setembro, um 

deslizamento de barranco de terra 
na margem do rio Purus, na comu-

nidade do Arumã, no município de 
Beruri, resultou na morte de uma 

pessoa e deixou desaparecidos.
O último caso registrado acon-

teceu na última segunda-feira 
(23), onde quatro casas foram 

arrastadas por um deslizamen-
to de terra na comunidade São 

Francisco Xavier, no lago das Pi-
ranhas, em Barreirinha. Segundo 

testemunhas, algumas famílias 
estavam dentro de casa quando 

o barranco começou a ceder, mas 
todos conseguiram sair a tempo, 

antes do deslizamento de terra. 
Não houve vítimas fatais, apenas 

danos materiais.Até o Arquipélago de Anavi-
lhanas, nas proximidades da Co-

munidade do Jaraqui, em Novo 
Airão, sofreu com o fenômeno, 

onde aproximadamente 700 me-
tros de barrancos derrubaram 

árvores, tapando parte do canal 
da localidade, de acordo com os 

moradores.Ao falar sobre o desequilíbrio 
ambiental na região, o professor 

da Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), Rogério Marinho, 

disse em entrevista ao Em Tem-
po, que o evento é mais comum 

em rios de águas brancas, não 
é tão comum nas margens do 

Rio Negro, muito menos comum 
dentro das ilhas do Arquipélago 

de Anavilhanas.

abre 

para grande cheia no AmazonasSemelhante a 2023, entre 2009 e 2010, Amazonas sofreu com 

uma grande estiagem, seguido de uma cheia histórica

Rosana Ramos

A pós 131 dias seguidos de constante 
descida do Rio Negro, em Manaus, 

o primeiro sinal de elevação do nível 
das águas foi registrado no último 

dia 30 de outubro. De acordo com a Defesa 

Civil do Amazonas, o pico da estiagem de 

2023 ocorreu na sexta-feira (27), onde a 

cota mínima estava em 12,70 metros. Até a 

quarta-feira (1º), a medição apontou que o 

Negro atingiu 13,02 metros.
A mudança de comportamento na região 

já era esperada por especialistas, conside-

rando a presença de chuvas em algumas 

calhas que alimentam os rios no Estado. 

Porém, segundo profissionais, é preciso ter 

cautela em afirmar que o processo de seca 

se encerrou totalmente, como explica a 

pesquisadora em Geociências do Serviço 

Geológico Brasileiro (SGB), Jussara Cury.

“Nos últimos dias, o Rio Negro em Manaus 

apresentou subidas inicialmente na ordem 

de 5 cm, 7cm e no registro mais recente 8 cm, 

essa subida seria o resultado do processo 

de recuperação do Solimões e Negro que 

ocorre há duas semanas. Isso pode indicar o 

final da vazante na região? Ainda não, essa 

fase agora seria de estabilidade dos níveis 

que estão muito baixos, podem apresentar 

oscilações e sua recuperação depende da 

permanência das subidas nas regiões do 

Alto Solimões e Alto Rio Negro, e do retorno 

do período de chuvas na bacia como todo”, 

águas e os estudantes precisam enfrentar 

longos percursos, passando por barrancos 

íngremes, para assistirem às aulas. Somado 

às altas temperaturas comuns nesse período 

do ano, comparecer às aulas escola se torna 

um grande desafio para os estudantes.
A estiagem também afeta as atividades 

em nove Núcleos de Inovação e Educação 

para Desenvolvimento Sustentável (Nieds) da 

Fundação Amazônia Sustentável (FAS), que 

atendem cerca de 850 crianças e adolescen-

tes em mais de 100 comunidades sitiadas em 

Unidades de Conservação (UCs) do Amazonas.

Já no setor industrial, o presidente do 

Sindicato dos Metalúrgicos do Amazonas 

(Sindmetal-AM), Valdemir Santana, informou 

que aproximadamente 15 mil trabalhadores 

entrarão em férias coletivas por conta da 

forte seca que atinge do Amazonas. Esta-

tísticas apontam que aproximadamente 35 

empresas do Polo Industrial de Manaus (PIM), 

irão aderir à medida. Conforme especialista, a 

medida pode preservar empregos, mas deve 

impactar a economia amazonense.
Um levantamento feito pela ONG WWF-

-Brasil, divulgado na segunda-feira (30), reve-

lou que o número de botos mortos nos lagos 

de Tefé e Coari subiu para 178. Desde o dia 

23 de setembro, foi identificado um evento 

incomum de mortalidade de botos e tucuxis 

na região do Lago Tefé, no Médio Solimões. 

Todas as mortes aconteceram no interior do 

Amazonas.A seca e a temperatura da água chegou a 

apontou a pesquisadora.O geólogo da Defesa Civil do 
Amazonas, Igor Jacaúna, definiu 

o atual momento como um pro-
cesso de transição, já que das nove 

calhas dos rios no Amazonas, cinco 
estão em processo de enchente e 

quatro em final de vazante.
“O cenário hidrológico do nosso 

Estado se encontra em um perío-
do que chamamos de transição. É 

o final do período da vazante para 
o início do período de enchente. 

Normalmente, nesse período é co-
mum observar variações do nível 

do rio. Pode ser que em alguns 
dias esses níveis subam constan-

temente e em alguns outros dias 
ele pode descer também e ter 

essa variação, mas tendo a ten-
dência ao processo de enchente”, 

comenta Jacaúna.Aos poucos, os níveis dos rios 
recuperam-se de acordo com 

o volume de chuvas que caem 
nas calhas alimentadoras. Diante 

de uma seca severa, uma dúvida 
surge a respeito do processo de 

enchente: com uma estiagem que 
quebrou recordes históricos neste 

ano, podemos esperar uma cheia 
também histórica em 2024?Previsões para o futuroO ano de 2009 foi um dos mais 

emblemáticos e sofridos para o 
povo amazonense, já que no ano 

em questão houve uma grande 
cheia, seguido de uma grande seca 

que impactou diretamente o estilo 
de vida dos cidadãos.Atingindo a marca de 29,77 me-

tros, o Rio Negro registrou umas 
das maiores cheias da região, que-

brando o recorde de 100 anos, 
até então. Entre os efeitos do 

fenômeno, 11 bairros da capital 
amazonense sofreram com os 

alagamentos, atingindo mais de 
4 mil famílias. Por conta do volume 

das águas, pontos turísticos de 
Manaus também foram inunda-

dos, como o Relógio Municipal, 
o prédio da Alfândega, a Feira 

Manaus Moderna e a praia da 

Ponta Negra. Algumas vias principais da 

cidade, como as avenidas Eduardo Ribeiro 

e Sete de Setembro, no Centro, precisaram 

ser interditadas.Meses depois, o Rio Negro registrou 

uma das 30 maiores vazantes, até aque-

le momento, conforme informações do 

superintendente do Serviço Geológico do 

Brasil (CPRM) no Amazonas, Marco Antônio 

Oliveira.
Semelhante ao ano de 2023, em 2009, 

o Amazonas também sofreu com as quei-

madas em áreas de mata. Em setembro do 

ano em destaque, o Corpo de Bombeiros 

havia combatido 156 incêndios em áreas 

florestais (particulares e públicas), contra 

22 no mesmo período de 2008. De janeiro 

a agosto, foram 443 incêndios contra 226 

do mesmo período do ano anterior.
Após uma grande cheia, seguida de uma 

grande seca, o ano de 2010 foi marcado por 

uma estiagem ainda mais severa, sendo 

considerada a pior desde o início do registro 

do nível do rio, recorde quebrado este ano.

O Rio Negro, no ano de 2010, atingiu o 

nível crítico de 13,63 metros, considerada a 

maior seca do século – recorde quebrado 

em 2023 –. Até o dia 22 de outubro da-

quele ano, 62 mil famílias foram atingidas 

pela estiagem e 38 municípios decretaram 

situação de emergência.Questionada se em 2024 teremos novos 

recordes históricos, assim como aconteceu 

em 2009 e 2010, Jussara Cury explica que o 

fenômeno ocorreu pela presença do El Niño 

na região, sendo assim, os rios não tiveram 

tempo suficiente para recuperar seus níveis.

“Em 2009, tivemos uma grande cheia 

e no mesmo ano uma grande vazante, e 

no ano seguinte uma vazante mais forte 

ainda, isso ocorreu em razão da perma-

nência do El Niño nesses dois anos; a bacia 

do Amazonas teve pouco tempo para se 

recuperar da primeira estiagem impulsio-

nada pelo fenômeno climático. As cheias e 

estiagens são processos naturais da bacia 

e os eventos extremos estão relacionados 

aos fenômenos climáticos, na maioria dos 

casos registrados em anos de El Niño, as 

precipitações ficam muito abaixo da média, 

podendo prolongar o processo da estia-

gem”, relacionou a pesquisadora do SGB.

Quebrando todos os recordes, a seca de 

2023 comprometeu o dia a dia da popula-

ção, impedindo o translado entre os muni-

cípios e atividades básicas. A recuperação 

do nível das águas é aguardada por todos 

os amazonenses que sofreram diretamente 

com a vazante deste ano.Impactos nos municípiosO Boletim da Estiagem 2023, divulgado 

pelo Governo do Amazonas, por meio do 

Comitê de Intersetorial de Enfrentamen-

to à Situação de Emergência Ambiental, 

na quinta-feira (2), colocou todos os 62 

municípios amazonenses em situação de 

emergência. Segundo dados da Defesa Civil, 

o Amazonas tem 598 mil pessoas afetadas 

pela seca severa, ou 150 mil famílias.
Por conta da seca, na última semana, 

uma mulher grávida precisou ser resgatada 

de helicóptero em uma comunidade que 

está com acesso restrito devido à decida 

dos rios. O resgate ocorreu na comunidade 

Santa Isabel. A região é considerada uma 

área de difícil acesso por causa da falta de 

transporte fluvial.O coordenador do Departamento Inte-

grado de Operações Aéreas (DIOA), dele-

gado Rafael Montenegro, afirmou que a 

SSP-AM foi acionada para fazer o resgate, 

que durou cerca de uma hora. Um heli-

cóptero foi usado na operação. O mesmo 

percurso para chegar à comunidade por 

via fluvial demora, em média, 4 horas. No 

momento, não é possível realizar o resgate 

com ambulancha.“O DIOA foi acionado pelo Samu para 

resgatar uma jovem que está grávida na 

comunidade Santa Isabel. Por conta das 

secas dos rios e a falta de acesso ao local, o 

helicóptero foi acionado para fazer o resgate 

dessa jovem. O percurso que geralmente 

de ambulancha demora de 3 a 4 horas, 

no helicóptero demorou 30 minutos para 

ir e o mesmo período para voltar”, frisou 

Montenegro.A educação também foi um dos setores 

afetados pela grande seca. Segundo dados 

da Secretaria de Educação do Amazonas 

(Seduc-AM), mais de 5,5 mil alunos em 

comunidades ribeirinhas foram impacta-

dos pela vazante dos rios. O acesso até às 

escolas, geralmente feito por embarcações, 

fica impossibilitado pelo baixo nível das 
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Economia

Decisão sobre tarifa bancária pode prejudicar consumidores 

TJAM

Da redação

A decisão do Tribunal de Justiça 
do Amazonas (Tjam), desta semana, 
em que admite mais uma vez Inci-
dente de Resolução de Demandas 
Repetitivas (IRDR) para analisar 
se cabe ou não indenização por 
dano moral no caso de ilegalidade 
de descontos de tarifas em conta 
bancária, prejudica diversos con-
sumidores em todo o Amazonas, 
especialmente, pessoas vulnerá-
veis, idosos, aposentados, humil-
des e hipossuficientes, na avaliação 
do presidente da Associação dos 
Advogados Defensores do Con-
sumidor Amazonense (AADCAM), 
Nicolas Gomes.O julgamento, de relatória do 

desembargador João Simões, 
apontou que o entendimento no 
Incidente de Uniformização de Ju-
risprudência realizado no âmbito 
da Turma de Uniformização dos 
Juizados Especiais Cíveis do Ama-
zonas é firmado no sentido de que 
“o desconto indevido da cesta de 
serviços bancários não configura 
ocorrência de danos morais”.

Segundo o advogado, o enten-
dimento prejudica consumidores, 

pois o IRDR tem um caráter gené-
rico, abrange não só tarifa e cesta, 
mas seguro e título de capitalização, 
rubricas que diariamente os ad-
vogados do consumidor verificam 
haver venda casada e descontos 
indevidos não contratados na conta 
dos amazonenses.“Esse IRDR, basicamente, é um 

guarda-chuva para que os bancos 
continuem a efetuar esse tipo de 
descontos indevidos na conta do 
consumidor. Fora isso, prejudica 
a sobremaneira a advocacia, que 
depende diretamente desse tipo 
de ação para sobreviver”, declara.

Para o especialista do consumi-
dor, a decisão, que afeta apenas os 
Juizados Especiais, visa proporcio-
nar metas ao Tjam.“O desembargador que fixou esse 

IRDR, instaurou exclusivamente 
para abater meta do tribunal, ou 
seja, para suspender esses tipos de 
processos e bater meta, prejudican-
do toda uma classe de advogados 
que depende dessa matéria, visto 
que é uma matéria diária dos tribu-
nais dos Juizados”, afirma.Instrumento processual 
Conforme o advogado, o IRDR 

é um instrumento processual que 
serve para que os juízes e desem-
bargadores, o tribunal de uma 
forma geral, entenda sobre uma 
determinada matéria de maneira 
uniforme. “Para que não haja deci-
sões divergentes no intuito de pre-
servar a segurança jurídica”, explica 
o advogado.
Decisão do magistrado“Tem sido reiteradamente deci-

dido por esta Egrégia Corte que os 
descontos de tarifa bancária não 
prevista em norma editada pelo 
Banco Central do Brasil e/ou não 
autorizada em termo contratual 
caracteriza ato ilícito e enseja a 
responsabilidade da instituição fi-
nanceira pela repetição de indébi-
to. Contudo, quanto ao cabimento 
de indenização por danos morais, 
como possível decorrência lógica e 
presumida da conduta perpetrada 
pela instituição financeira (dano 
moral in re ipsa), há significativa 
variação de entendimento pelos 
diversos órgãos jurisdicionais des-
te Tribunal”, afirmou o relator no 
seu voto.

Outras decisões
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Desconto indevido da cesta de serviços bancários não vai configura danos morais

Seca no Amazonas afetou a exportação dos produtos do PIM para o restante do país

Comércio espera que vendas de fim de ano avancem em relação ao evento de 2022

Rosana Ramos

A Zona Franca de Ma-naus (ZFM) é respon-sável pela fabricação 
de grande parte dos 

produtos mais procurados du-
rante a Black Friday – dia em 
que os lojistas realizam uma 
série de promoções para atrair 
compradores -. As indústrias 
da capital do Amazonas expor-
tam para o restante do país os 
produtos produzidos no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
mas por conta da seca histó-
rica que atinge a região, esse 
transporte de cargas tornou-
-se um desafio.A Federação do Comércio 

de Bens, Serviços e Turis-
mo do Estado do Amazonas 
(Fecomércio-AM) fez uma 
reunião, no último mês, com 
representantes dos por-
tos, armadores, operadores 
e grandes transportadoras, 
para solicitar providências, 
eleitas como urgentes e ne-
cessárias pelos pares, a fim 
de minimizar os impactos da 
estiagem que tem provocado 
aumento de preços de fretes, 
operações logísticas e imi-
nente desabastecimento de 
mercadorias, principalmente 
para o interior do Estado.

Apesar de todas as difi-
culdades enfrentadas pela 
indústria neste período de 
estiagem, incluindo a adoção 
de férias coletivas por parte 
das empresas concedidas no 
PIM, a recuperação do setor 
é aguardada com ansiedade 
pelos trabalhadores da área.

O Instituto Fecomércio de 
Pesquisas Empresariais do 
Amazonas (Ifpeam) realizou 
uma pesquisa prévia anali-

sando as expectativas para a 
Black Friday e Compras de 
Natal de 2023. Conforme o 
levantamento, as festividades 
são positivas para o comércio.

Para 39% das pessoas que 
participaram da entrevista, a 
expectativa deve girar entre 
11% e 35% de aumento, in-
cluindo o crescimento do e-
-commerce. Espera-se que as 
vendas de fim de ano avancem 
em relação ao evento de 2022.

A economista Denise Kas-
sama justifica a expectativa 
dos comerciantes por conta 
do atual cenário econômico 
do país, mesmo com o Estado 
enfrentando um período de 
seca severa.“Há uma expectativa positi-

va de crescimento, nós esta-
mos num cenário econômico 
mais positivo, com redução 
do nível do desemprego, com 
melhoria na média na renda. 
A questão do e-commerce, 
desde a pandemia, quem ti-
nha medo de e-commerce, 
perdeu esse medo, então a 
gente acredita que terá bas-
tante atividade por conta dis-
so e até pela movimentação. 
Quem já está começando a 
receber a parcela do 13º já está 
aproveitando a Black Friday”, 
pontua a economista.Ainda segundo a especia-

lista, a indústria no Amazo-
nas está acostumada com a 
cheia e a seca dos rios, mas 
os níveis extremos alcançados 

neste ano, pegou uma parcela 
do PIM de surpresa.“Há esse temor de que haja 

um eventual desabasteci-
mento em relação à Black Fri-
day por conta da seca, apesar 
de que agora a gente já está 
observando que o rio voltou 
a subir. Todo ano a gente tem 
seca, o que não tem é seca 
atípica, mas as fábricas daqui 
se planejam, porque sabem 
que quando chega o fim do 
ano, o rio fica mais seco e 
muitas tentam premeditar o 
escoamento dos produtos. As 
indústrias que se precaveram 
estão mais tranquilas, e as que 
deixaram para a última hora, 
tem um certo risco, pois ainda 
vai demorar um pouco até o 

rio estar num nível bom para 
trafegar os navios”, finalizou 
Kassama.

Black Friday 2022Em 2022, a pesquisa de in-
tenção da Fecomércio apon-
tou que 69% dos consumido-
res entrevistados iriam aderir 
e aproveitar a Black Friday, 
outros 31% não pretendem ou 
não opinaram.Sobre os locais de compras, 

os shoppings centers lidera-
ram com 33% de preferên-
cia entre os consumidores, 
justificado pela variedade de 
opções, climatização do am-
biente, segurança, estaciona-
mento, aliados a ambientes de 
convivência. Com 32%, apa-
receu o Centro de Manaus. 
Com 17%, o comércio de bairro, 
caracterizado pela facilidade, 
menor mobilidade urbana e 
facilidade de estacionamento. 
As vendas on-line apareceram 
com 16% da preferência.

Nos últimos anos, o Tjam definiu deci-

sões semelhantes como esta do último 

dia 31 de outubro de 2023. Em agosto 

deste ano, o tribunal admitiu IRDR sobre 

encargos por empréstimo bancário de 

consumidor. Em 2022 julgou procedente 

IRDR e definiu teses sobre cartão de 

crédito consignado.
OAB e defesa do consumidor
A Ordem dos Advogados do Brasil Sec-

cional Amazonas (OAB/AM) e os órgãos 

de controle e defesa do consumidor já 

foram acionados para intervir em favor 

dos consumidores e da advocacia, con-

forme revelou o doutor Nicolas.
“Esta última que vem sendo dura-

mente penalizada por conta das ações 

de magistrados contra a litigância pre-

datória, de maneira claramente gené-

rica, colocando todos numa balança de 

fabricantes de demandas infundadas, o 

que não é verdade, segundos dados e 

estudos imparciais”, pontua.

Expectativas para Black Friday
são positivas apesar da seca
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Prefeito mantém estabilidade 

para reeleição, aponta pesquisa
Empresa Perspectiva – Mercado e Opinião mostra David Almeida 

com 31,4% das intenções de voto

DIVULGAÇÃOA quarta pesquisa so-bre a eleição para Prefeitura de Ma-naus da empresa 
Perspectiva – Mercado e 
Opinião aponta que o atu-
al prefeito David Almeida 
(Avante) lidera com 31,4% das 
intenções de voto, enquanto 
o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) está em 
segundo lugar, com 27,1%.

Divulgada na última quin-
ta-feira (2), a pesquisa foi 
realizada com 2 mil entre-
vistados entre os dias 25 
e 31 de outubro. Ao todo, 
12 possíveis candidatos são 
contabilizados.A evolução da intenção de 

votos demonstra estabilida-
de, com poucas variações e 
segue dentro da margem de 

Em Tempo

Em levantamento realizado com 2 mil pessoas, prefeito se mantém na liderança para reeleição

erro, desde a primeira pes-
quisa realizada em dezembro 
de 2022.O prefeito David Almeida 

e o deputado federal Amom 
Mandel mantêm equilibrado 
o número de intenção de 
votos, seguidos pelo Coro-
nel Menezes (PL), com 7%, 
e o deputado estadual e 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado (Ale-
am), Roberto Cidade (União 
Brasil), com 4%.Nesta pesquisa, outro 

nome também ganha des-
taque: Roberto Cidade. O de-
putado estadual mais votado 
da história, avançou signifi-
cativamente desde o último 
levantamento e se posiciona 
empatado com Arthur Neto 
(PSDB) e Capitão Alberto 
Neto (PL). Este é o candidato 
cotado para possivelmente 
receber apoio do governador 
Wilson Lima (União Brasil).Aprovação da gestãoDe acordo com a pesquisa 

do Instituo Projeta, divulgada 
em outubro, a administração 
de David Almeida recebeu 
80% de aprovação. Os nú-

meros apontam um cenário 
positivo para o crescente au-
mento na intenção de votos 
para o atual prefeito.No levantamento, houve a 

redução na porcentagem de 
rejeição desta gestão, dimi-
nuindo de 7,72%, em junho, 
para 7,40%. Enquanto para 
o segundo lugar do ranking 
de intenção de votos, Amom 
Mandel, o número dobrou, 
quando saiu de 4,23% e al-
cançou 7,67%. 
Aprovação crescenteOs números positivos na 

intenção de voto de Almeida 
refletem a crescente apro-
vação da gestão dele, que 
chega ao terceiro ano de 
mandato e com obras para 
entregar à cidade neste final 
de 2023.Em junho, aqueles que 

classificaram a administra-
ção municipal como boa 
e ótima somaram 49,3%, 
indicador que subia para 
82,92% considerando o 
conceito regular. No estudo 
atual, bom e ótimo chegam 
a 50,98% e a 85,88% com 
o regular.

Proposta de Roberto Cidade 
aguarda sanção governamental  

Está apto à sanção gover-
namental o Projeto de Lei 
(PL) nº 675/2023, que institui 
a Lei de Incentivo, Proteção e 
Respeito aos Ciclistas no âm-
bito do Estado do Amazonas. 
De autoria do deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), a iniciativa preten-
de contribuir com a melhoria 
da mobilidade urbana, um 
dos principais gargalos das 
grandes cidades brasileiras. 

“Uma das principais pro-
postas desta Lei é o incen-
tivo ao uso da bicicleta como 
meio de transporte susten-
tável. A bicicleta é uma al-
ternativa limpa e eficiente, 
contribuindo para a redução 
da emissão de gases poluen-

tes e congestionamentos 
nas cidades. Ao promover a 
criação de ciclovias, ciclofai-
xas e bicicletários seguros, 
o projeto estimula a adesão 
da população ao uso da bi-
cicleta, contribuindo para a 
melhoria da mobilidade ur-
bana e a qualidade de vida 
dos cidadãos”.A proposta tem como 

objetivo incentivar o uso 
da bicicleta como meio de 
transporte alternativo sus-
tentável, ou como prática es-
portiva e de lazer; promover 
a melhoria da saúde e do 
bem-estar dos cidadãos por 
meio da promoção do lazer e 
da atividade física; incentivar 
a valorização da cultura e dos 
atrativos turísticos e ecológi-
cos do Amazonas; promover 

o desenvolvimento dos ar-
ranjos produtivos locais e a 
movimentação da economia 
do Estado e seus municípios 
por meio das diversas moda-
lidades de ciclismo; incenti-
var a mobilidade e acessibi-
lidade e incentivar o respeito 
aos direitos do ciclista. O PL estabelece ainda o 

dia 19 de agosto como “Dia 
Estadual de Respeito aos Ci-
clistas”, com a promoção de 
atividades que incentivem o 
uso da bicicleta como meio 
esportivo e de transpor-
te sustentável. A proposta 
também visa instituir rotas 
ciclísticas com a interliga-
ção entre os sistemas tu-
rísticos e de infraestrutura 
cicloviária rural e urbana  
já existentes.

ALEAM
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Proposta tem como objetivo incentivar o uso da bicicleta como meio de transporte



*Mais próximos *
O Ipaam se reuniu com a Suframa 

para discutir parcerias entre os órgãos. 
O convite foi feito pelo superintenden-
te da Suframa, Bosco Saraiva, com o 
objetivo de aproximar o órgão federal 
do estadual e estabelecer parcerias 
em projetos sustentáveis para o PIM. 
Esta é a terceira reunião entre os 
órgãos e contou com a presença do 
diretor-presidente, Juliano Valente, e 
das diretorias do Ipaam. “O Ipaam vê 
com bons olhos a parceria entre os 
órgãos”, disse. Para que a parceria se 
torne realidade, o órgão ambiental 
tomará as medidas necessárias para 
se credenciar e obter acesso aos re-
cursos de Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação da Suframa, para o controle 
ambiental do estado.

Deputados comemoram auxílio
Deputados federais da bancada 

amazonense comemoraram a aprova-
ção da medida provisória que beneficia 
pescadores da Região Norte afetados 
pela estiagem.

Sidney Leite (PSD) foi o primeiro a 
compartilhar a notícia em suas redes 
sociais. “Essa é uma vitória nossa e, 
por isso, fiz questão de compartilhar 
com vocês”, comemorou no Instagram. 
O republicano Adail Filho também fez 
questão de afirmar que a medida “é 
resultado do bom relacionamento de 
seu mandato”. Silas Câmara, colega de 
partido de Adail, também comparti-
lhou a notícia.

Mutirão da Nova Identidade
A Secretaria de Segurança Pública do 

Amazonas (SSP-AM) e a Secretaria de 
Estado de Justiça e Cidadania (Sejusc) 
iniciam, na próxima segunda (6), um 
mutirão de agendamento para emis-
são da nova Carteira de Identidade 
Nacional (CIN). No primeiro dia da ação, 
serão feitos todos os agendamentos 
para os atendimentos que acontecem 
a partir de terça (7), até sexta-feira (10), 
em uma força tarefa para a emissão 
dos documentos, que ocorrerá em 10 
serviços dos PACs da capital. O Ama-
zonas emitiu, por meio da SSP, até 
setembro, cerca de 114.790 Carteiras 
de Identidade Nacional (CINs). 

Remoção de Medidores Aéreos
A Comissão de Meio Ambiente e De-

senvolvimento Sustentável (CMADS), 
da Câmara dos Deputados, aprovou à 
proposta do deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania), que visa retirar 
todos os medidores aéreos de ener-
gia elétrica dos municípios, em uma 
medida voltada para resguardar a ar-
borização e a paisagem urbana. A apro-
vação foi comemorada pelo deputado 
na quinta (2). A medida concede às 
prefeituras de todo o Brasil o direito 
de remover os medidores aéreos já 
instalados nos municípios, a fim de 
evitar a poluição visual e proteger a 
arborização urbana.

Suspeito de favorecimento
O presidente do Senado Federal, 

Rodrigo Pacheco (PMDB), suspendeu 
o envio dos nomes de indicados para o 
Supremo Tribunal de Justiça (STJ) por 
suspeita de favorecimento à advogada 

Daniela Teixeira. A área jurídica do 
Senado apura o fato da mesa diretora 
da Casa ter enviado à Presidência da 
República o nome de Daniela para 
publicação e nomeação no Diário 
Oficial da União (DOU) antes dos 
demais indicados. Além da advogada, 
José Afrânio Vilela e Teodoro Santos 
foram aprovados como novos inte-
grantes do STJ.

Ministra em Manaus 
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, está em Manaus para 
ministrar uma palestra no TEDxA-
mazônia. A conversa foi transmitida 
em três idiomas. Manaus recebe o 
TEDxAmazônia após 13 anos. A aber-
tura do evento ocorreu na noite de 
quinta (2), no Icbeu Manaus, Centro. 
A programação do evento continuou 
na sexta (3) e segue até domingo (5), 
no Armazém XV, Centro de Manaus.

Emendas rejeitadas
O relatório da PEC da Reforma 

Tributária do senador Eduardo Braga 
(MDB) rejeitou todas as emendas 
dos senadores do Amazonas, Omar 

Aziz (PSD) e Plínio Valério (PSDB). O 
relatório foi apresentado no último 
dia 25 e discutida com os técnicos 
do Ministério da Fazenda e o pró-
prio ministro Fernando Haddad na 
quinta (2).

Omar apresentou apenas uma 
emenda que incluía operações com 
obras de arte, incluindo produções 
realizadas por entidades culturais, 
com alíquotas reduzidas e isenção. 
Já o senador tucano Plínio Valério 
apresentou cinco emendas.

Vereadora pode ser cassada
A vereadora de Arcoverde Zirlei-

de Monteiro (PTB), em Pernambuco, 
será investigada pela Câmara Muni-
cipal por dizer que uma mãe recebeu 
um “castigo de Deus” após o filho 
nascer com deficiência.

A investigação foi confirmada pelo 
presidente da Câmara, vereador Si-
queirinha (Podemos). O líder do PTB/
Patriota na Câmara dos Deputados, 
Fred Costa (Patriota-MG) disse que 
a vereadora foi expulsa do partido. 
O líder do partido informou ainda, 
que ele e o deputado federal Bruno 

Lima (PP-SP) vão enviar à Câmara 
Municipal de Arcoverde um pedido 
de cassação do mandato da parla-
mentar.

PIB do Norte
O crescimento da região Norte sur-

preendeu no segundo trimestre de 
2023. E, no ano, só deve ficar atrás do 
Centro-Oeste, estima a consultoria 
econômica 4 intelligence.

Dessa forma, de acordo com repor-
tagem do jornal Valor Econômico, foi 
principalmente o agronegócio que 
puxou o Produto Interno Bruto (PIB) 
da região para cima. Nesse período, a 
região Norte apresentou, de acordo 
com a 4i, o segundo maior cresci-
mento agropecuário para o período 
de abril a junho: 4%, ante o primeiro 
trimestre, feito o ajuste sazonal, e 
atrás do Sudeste, com crescimento 
de 6,6%.

Indústria e Serviços
Por outro lado, o aumento de 2,6% 

do PIB do Norte no segundo trimes-
tre foi puxado pelo setor de serviços, 
com avanço de 3%, sendo o comércio 

responsável por 6,6%. 
Segundo o IBGE, a região Norte é 

representada por Amazonas e Pará. 
Neles, a indústria como um todo sobe 
6% e 2,1%, respectivamente, no ano até 
agosto. Enquanto no Amazonas a in-
dústria de transformação avança 6,5%, 
a extrativa recua 1,1%. No Pará, ocorre o 
inverso: a indústria de transformação 
cai 3,9%, e a extrativa avança 3,2%.

Caravana da BR-319
Um grupo de sindicalistas do Ama-

zonas, Roraima e Rondônia saiu de 
Manaus na madrugada de 2 de no-
vembro, Dia de Finados, rumo a Por-
to Velho. Eles vão percorrer os 850 
quilômetros da rodovia até a capital 
de Rondônia. De lá, os manifestantes 
descem até Brasília, onde pretendem 
se encontrar com a ministra Marina 
Silva (Meio Ambiente), o ministro Re-
nan Filho (Transportes). Além disso, 
vão tentar uma audiência com o pre-
sidente Lula da Silva. Desse modo, a 
caravana pretender chegar à capital 
do Brasil no domingo (5).

Violência nas escolas
As denúncias de casos envolvendo 

violência nas escolas subiram cerca de 
50% em 2023, informou o Ministério 
dos Direitos Humanos e da Cidadania 
(MDHC). De janeiro a setembro, foram 
registrados 9.530 chamados por meio 
do Disque 100. No mesmo período do 
ano passado, o total de ocorrências 
informadas foi pouco superior a 6,3 
mil. Os dados foram divulgados nesta 
sexta (3) e marcam o encerramento da 
campanha digital pela valorização dos 
educadores e professores do Brasil, 
iniciada no início de mês passado, em 
alusão ao Dia Mundial do Professor, 
15 de Outubro.

Ibama destrói madeireiras
O Ibama destruiu nove madeireiras 

clandestinas no Sul Amazonas. Segun-
do a instituição, as empresas estavam 
explorando madeira em terras indí-
genas. O instituto descobriu que, das 
26 madeireiras instaladas no entorno 
de Santo Antônio do Matupi, distrito 
do município de Manicoré, 11 atuavam 
sem autorização. “Fizemos um levan-
tamento e constatamos um grande 
número de madeireiras trabalhando 
ilegalmente, sem nenhum tipo de li-
cenciamento”, afirmou Givanildo Lima, 
agente do Ibama. O Ibama também 
investiga as madeireiras que têm li-
cença para funcionar. 

Abertura de empresas
O deputado estadual Delegado Pé-

ricles (PL) apresentou um Projeto de 
Lei (PL) que tem como objetivo des-
burocratizar e acelerar o processo de 
abertura de empresas no Amazonas. 
Se aprovado, o empreendedor terá 
o direito de começar a operar seu 
negócio em um período mais curto, 
além de obter uma licença automática, 
caso o Estado não cumpra o prazo 
estabelecido para fornecer as licenças. 
Na justificativa, o deputado Delegado 
Péricles destaca que a taxa de em-
preendedorismo de uma sociedade é 
sinônimo de crescimento econômico 
e geração de renda e empregos.

Governo já aplicou R$ 140 milhões de 
multas ambientais, afirma Wilson Lima 
Após a capital amazonense amanhecer nos últimos dias sob fortes nuvens de fumaça, o 

governador do Amazonas, Wilson Lima (UB), anunciou, nesta sexta-feira (3), que o Estado está 
intensificando os esforços no combate às queimadas. Ele destacou que a aplicação de multas 
ambientais já atingiu a marca de R$ 140 milhões. “Temos trabalhado, com nossas equipes, para 
combater as queimadas, principalmente, aqui, na Região Metropolitana de Manaus e no Sul 
do estado. Já detivemos mais de 100 pessoas e aplicamos mais de R$ 140 milhões em multas 
por crimes ambientais”, disse o governador.

O chefe do Executivo estadual ressaltou que a fumaça que encobre Manaus não é apenas da 
região metropolitana, mas também do estado do Pará, que está enfrentando as consequências 
do período de estiagem e seca. Wilson ainda enfatizou que o estado está sendo vítima de uma 
“injustiça climática”. “Nosso estado tem 97% de cobertura vegetal e, hoje, o que sofremos é 
uma injustiça climática. Não somos nós os causadores dos problemas que nós estamos en-
frentando neste momento. Porque o estado do Amazonas, assim como a Amazônia como um 
todo, não são os maiores poluidores do mundo”, enfatizou.

De acordo com Lima, houve redução no número de focos de incêndio na região metropolitana, 
de 675 durante o período mais crítico da crise, entre o dia 1º e 10 de outubro, para apenas 6 
focos registrados na quinta-feira (2).

À professora de Língua Japonesa e Ciências da Natureza Japonesa, 
Beatriz Coelho, da Escola Estadual De Tempo Integral (EETI) Profª Jaci-
mar da Silva Gama, que está no Japão participando de um intercâmbio 
de professores promovido pela Fundação Japão. Sendo a primeira 
professora da Secretaria do Estado de Educação e Desporto Escolar, 
em 15 anos, a representar a região Norte na maior instituição de língua 
japonesa do mundo. Beatriz concorreu com pessoas de diversos países.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao preço mais caro do botijão de gás de 13 kg em Manaus, no país, 
segundo o acordo com um relatório feito pela Observatório Social do 
Petróleo (OSP). O botijão de gás de 13 kg, que está sendo comercializado a 
R$ 54, enquanto nas refinarias da Petrobras o mesmo item é vendido por 
R$ 31. A disparidade atual já é a maior registrada desde a desestatização 
da Refinaria da Amazônia (Ream) em dezembro de 2022. A informação 
é da Folha de São Paulo.
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A destruição de Bolsonaro
Editorial

Corações ardentes, pés a caminho
Bolsonaro foi condenado pelo Tribunal Superior Eleitoral e está 

inelegível por oito anos. Parece notícia velha, mas não é. Ele já 
tinha sido condenado por propaganda antecipada irregular por 
se reunir com embaixadores no Palácio do Planalto. Agora ele 
foi condenado por abuso de poder político e econômico durante 
o Sete de Setembro do ano passado, quando se comemorou o 
Bicentenário da Independência. As penas, oito anos para cada 
condenação, não são cumulativas, o que significa que Bolsonaro 
continua inelegível até 2030. O ex-Presidente ainda enfrentará 
mais nove processos na corte eleitoral.

O efeito de cada condenação é discutível. Para os opositores 
do “genocida”, cada derrota na Justiça Eleitoral enfraquece sua 
imagem até que reste apenas uma sombra do fenômeno político-
-eleitoral de 2018. Para os bolsonaristas e demais apoiadores 
do “Mito”, suas derrotas mostram, apenas, a contaminação 
ideológica e política da Judiciário brasileiro e, ao invés de mi-
nar, fortalece a imagem de Bolsonaro, que, embora inelegível, 
cresce em autoridade moral e política, consolidando-se como 
maior líder da direita brasileira.

Mas Lula e seus apoiadores sabem que a Justiça Eleitoral 
não é o caminho para a completa destruição de Bolsonaro. 
É preciso mais, é preciso uma condenação criminal. É preci-
so que Bolsonaro vá para a cadeia, até para “vingar” o que 
aconteceu com Lula, que curtiu 580 dias de prisão depois 
de condenado em primeira, segunda e terceira instância pela 
Justiça brasileira. Sem um pingo de acanhamento, a esquerda 
trabalha, diligentemente, para colocar Bolsonaro na cadeia, 
daí as hastags do tipo #bolsonaronacadeia, #bolsonaropreso 
e #bolsonarocadeianele. 

Diferente da direita, a esquerda tem um plano, tem recursos 
e tem vontade. Até que a direita contra-ataque, a esquerda 
prevalecerá e pode mesmo colocar seus opositores na cadeia.

 “O mistério da santa Igreja 
manifesta-se na sua funda-
ção. O Senhor Jesus deu início 
a sua Igreja pregando a boa 
nova do advento do Reino 
de Deus prometido desde 
há séculos nas Escrituras: 
«cumpriu-se o tempo, o Reino 
de Deus está próximo» (Mc. 
1,15; cfr. Mt. 4,17). Este Reino 
manifesta-se na palavra, nas 
obras e na presença de Cris-
to. (...) Os milagres de Jesus 
comprovam que já chegou à 
terra o Reino: «Se lanço fora 
os demônios com o poder de 
Deus, é que chegou a vós o 
Reino de Deus» (Lc 11,20; cf. 
Mt 12,28)” (LG 5). 

O Reino de Deus visibilizou-
-se na pessoa de Cristo, Filho 
de Deus e Filho do homem, 
que veio “para servir e dar 
a sua vida em redenção por 
muitos” (Mt 10,45). Os encon-
tros, as palavras, os gestos, os 
milagres, os consolos, a pro-
ximidade de Jesus mostram 
e presencializam o Reino. Em 
Jesus crucificado-ressuscita-
do o Reino foi plenificado. Nele 
tudo foi restaurado e salvo: 
“reino da verdade e da vida, 
reino da santidade e da graça, 
reino de justiça, do amor e da 
paz” (Prefácio de Cristo Rei).

Como nos lembra Paulo aos 

Colossenses: “Revesti-vos do 
amor que é vínculo da perfei-
ção. Reine em vossos cora-
ções a paz de Cristo, para a 
qual também fostes chama-
dos em um só corpo. E sede 
agradecidos!” (3,14). Reino, o 
modo de viver e conviver, onde 
o amor plenifica e matura. Os 
seguidores e seguidoras de 
Jesus entram no dinamismo 
da vida nova que o Reino 
oferece. Nada é inútil nesse 
Reino! Mesmo a dor, o sofri-
mento tem sentido e desperta 
para a transformação. 

A Igreja, as nossas comu-
nidades, enriquecida com os 
dons do seu fundador e se-
guindo o modo de Jesus na 
caridade, na humildade, no 
perdão, na fraternidade, na 
justiça, recebe a missão de 
anunciar e instaurar o Reino 
em todos os povos e cons-
titui o germe e o princípio 
deste mesmo Reino na terra, 
suspirando pela consumação 
do Reino na glória.” (cf. LG 5)

A missão dos discípulos 
missionários e discípulas 
missionárias nasce do evento 
de Deus entre nós: um novo 
modo de viver, de conviver, o 
Reino onde os pobres rece-
bem a Boa Nova, os doentes 
são curados no corpo e no 

espírito, celebram o ano da 
graça e da paz. Na dinâmica 
do Reino que somos santi-
ficados, plenificados. Igreja, 
não anuncia a si mesma, mas 
anuncia e visibiliza o Reino, 
na qual todos estão a cami-
nho do Reino definitivo. Todos 
participando da vida do Reino 
plenificado em Jesus Cristo 
crucificado-ressuscitado!

Entre os dias 10 a 15 de 
novembro, a Igreja no Brasil 
celebra o 5º Congresso Mis-
sionário Nacional, reunindo 
missionários e missionárias 
de todo o Brasil em nossa 
Arquidiocese de Manaus. O 
tema é “Ide! Da Igreja local 
aos confins do mundo” e o 
lema “Corações ardentes, pés 
a caminho”. A missão da Igreja 
é a missão de Jesus: visibi-
lizar, plenificar o Reino, por 
isso com corações ardentes 
e pé a caminho recebemos o 
Congresso Missionário e par-
ticipamos do desejo de Jesus 
de anunciar e participar do 
reino de Deus.

“Ide!” na dinâmica do Rei-
no, partícipes em comunhão, 
com “Corações ardentes, pés 
a caminho”. Missionários e 
missionárias, sejam bem-
-vindos para o 5º Congresso 
Missionário Nacional.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Tornando o planeta uma prioridade: o 
crescimento da busca por embalagens 
e produtos sustentáveis

A sustentabilidade se tornou uma 
prioridade inegável para muitos 
consumidores conscientes, e essa 
mudança de mentalidade está im-
pulsionando uma demanda cada 
vez maior por embalagens e pro-
dutos sustentáveis. Os dados são 
claros: de acordo com uma pesquisa 
recente realizada pela McKinsey em 
11 países, mais de 90% dos entrevis-
tados afirmaram estar dispostos a 
pagar um preço maior por produtos 
que utilizem embalagens susten-
táveis. Isso mostra um claro desejo 
do público em contribuir para um 
futuro mais sustentável.

No entanto, a embalagem e pro-
duto sustentável não se limita ape-
nas à sua capacidade de reciclagem. 
As pessoas buscam mercadorias 
que reduzam qualquer impacto 
ambiental ao longo de todo o seu 
ciclo de vida, desde a produção 
até o descarte. Essa mudança de 
paradigma representa um desafio 
significativo para diferentes setores, 
que precisam repensar suas práti-
cas de fabricação e design para se 
adequarem a essas exigências cada 
vez mais rigorosas.

A implementação efetiva de em-
balagens e produtos sustentáveis 
requer um compromisso firme das 
indústrias em investir em pesquisa e 
desenvolvimento. É necessário bus-
car alternativas de materiais que 
sejam renováveis, biodegradáveis e 
de baixo impacto ambiental. Além 
disso, a adoção de processos de 
produção mais eficientes e menos 
poluentes é fundamental para re-
duzir a pegada ambiental.

No entanto, apesar dos desafios, 
a implementação destas melhorias 
também traz consigo oportunida-
des significativas. As marcas que 
abraçam a sustentabilidade podem 
se destacar da concorrência, con-
quistar a confiança e a lealdade dos 
consumidores preocupados com o 
meio ambiente e até mesmo atrair 
novos públicos. Além disso, ao inves-
tir neste direcionamento, as compa-
nhias contribuem diretamente para 

a proteção do meio ambiente e para 
a construção de um mundo mais 
sustentável para todos.

A Acer, empresa à qual tenho a 
honra de liderar na América Latina, 
está comprometida em desempe-
nhar um papel significativo na cons-
trução de um mundo mais igualitá-
rio, sustentável e interconectado. 
Em linha com esse propósito, nossa 
companhia está empenhada em de-
senvolver e fabricar equipamentos 
ecologicamente conscientes, sem 
comprometer o desempenho e a 
tecnologia de ponta que nos tor-
naram líderes do setor.

Nossa linha de produtos Vero é 
um exemplo concreto desse com-
promisso. Composta por notebooks, 
monitores, projetores e até purifica-
dores de ar, essa linha é feita com 
plástico reciclado pós-consumo, 
reduzindo assim a demanda por 
materiais virgens e ajudando a mi-
nimizar o impacto ambiental.

Além disso, estamos empenha-
dos em reduzir nossa pegada de 
carbono e alcançar a neutralidade 
de carbono até 2050. Para alcançar 
esse objetivo, aderimos à iniciativa 
global RE100, comprometendo-nos 
a usar 100% de energia renovável em 
nossas operações até 2035.

Para concluir, ressalto que é im-
prescindível que as marcas levem 
a sério a adoção de embalagens 
sustentáveis em suas estratégias 
de negócio. Essa medida não ape-
nas atenderá às expectativas dos 
consumidores, mas também trará 
benefícios concretos para a empre-
sa, tanto em termos de reputação 
quanto de crescimento a longo pra-
zo. A transição para essa mudança 
pode exigir esforços e investimentos 
consideráveis, mas trata-se de um 
passo fundamental para assegu-
rar um amanhã mais sustentável 
para o planeta e para as gerações 
vindouras.

A frase “juntos, podemos mais” 
nunca fez tanto sentido como agora. 
Por isso, vamos juntos pensar no 
planeta.

Germano Couy 
é General Manager Latin America da Acer. Como a Crise na segurança Pública carioca e a GLO em 

portos e aeroportos acenam para uma possível solução 
à crise da segurança no Amazonas
Há semanas venho falan-

do na tribuna da Assembleia 
Legislativa sobre o uso da 
GLO para o estado do Ama-
zonas, em alguns momentos 
fui questionado sobre se o 
estado possuía prerrogati-
vas para tal convocação, ou 
se era realmente necessária 
para o nosso estado. Minha 
resposta para todos foi: é 
possível, temos o direito, 
cabe, dá resultados.

O decreto de Garantia da 
Lei e Ordem, chamado de 
GLO, é o nome formal dado 
a uma intervenção militar 
temporária e restrita a um 
determinado local. Baseado 
no artigo 142 da Constituição. 
A GLO, apesar de ser uma 
intervenção pontual e com 
prazo para acabar, concede 
aos militares o poder sobre 
algumas medidas de gestão 
e de gerência de recursos 
públicos. Com a medida, as 
Forças Armadas terão poder 
de polícia, podendo revistar 
pessoas, efetuar prisões e 
fazer patrulhamento, entre 
outras ações.

Defendo a GLO no Ama-
zonas, porque conheço de 
perto a realidade das fai-
xas de fronteiras e faixas de 
divisas do Alto Solimões, a 
fim de que as Forças Arma-
das passem a protagonizar o 
combate ao narcotráfico e à 
pirataria nos rios. 

Nesta semana que passou, 
o Presidente da República, 
fez um pronunciamento so-
bre o uso da Garantia da Lei 
e da Ordem, em portos e 
aeroportos no Rio de Janeiro 
e São Paulo, onde serão em-
pregados militares da Força 
Aérea e Marinha, atuando em 
conjunto com a Polícia Fede-

ral nas áreas de acesso ao 
estado por terra, céu e mar, 
com o objetivo de prejudi-
car economicamente o crime 
no Rio de Janeiro. Na zona 
urbana, a Polícia Rodoviária 
Federal e a Força Nacional, 
continuarão atuando no po-
liciamento ostensivo no Rio 
de Janeiro e nas rodovias 
federais.

Recentemente finalizei um 
compilado sobre as mais de 
30 audiências públicas reali-
zadas na capital e interior que 
mostram de forma técnica a 
fragilidade da segurança pú-
blica nos 62 municípios ama-
zonenses. Neste documento, 
que foi entregue ao governo do 
Amazonas, possuiu diretrizes 
para soluções na crise atual. 
Uma das soluções imediatas 
é a aplicação da GLO.

No documento autoral, 
proponho providências que 
podem ser adotadas de ime-
diato e que resultariam numa 
mudança positiva à crise da 
Segurança Pública que o 
Amazonas enfrenta. Possui 
o título “Memória justifica-
tiva para acionamento de 
providências emergenciais”, 
o trabalho é resultado da 
expertise que possuo na área 
de segurança e no levanta-
mento de dados checados in 
loco por uma equipe especia-
lizada sobre o assunto. Te-
nho presenciado problemas 
gravíssimos, principalmente 
no interior. Algumas cidades 
parecem terra sem lei e sem 
ordem. É um estudo aprofun-
dado e pragmático desenvol-
vido para o Amazonas. 

Provavelmente a maioria 
da população desconhece 
que durante os jogos olím-
picos no Brasil, em 2016, o 

Amazonas foi alvo da GLO, 
para garantir a segurança 
das delegações e dos turistas 
estrangeiros aqui presentes 
para o evento, no que fomos 
muito bem-sucedidos. Este 
recurso constitucional pode 
ser utilizado baseado na ne-
cessidade local, direcionada 
aos crimes ambientais em al-
gumas áreas do estado, onde 
a situação está mais crítica. 
A solução da crise passa por 
uma ação continuada de mé-
dio e longo prazos.

Pensar na população deve 
ser sempre a prioridade de 
um parlamentar e de gesto-
res executivos. Sei muito bem 
o que vi e ouvi de moradores 
dos locais por onde passei. 
Tenho na minha mente gra-
vada o olhar das pessoas que 
esperam por socorro, cla-
mando por um copo d’água. 

Segurança pública vai muito 
mais além de policiais nas 
ruas. Ela reflete em qualidade 
de vida, em garantia de que um 
comerciante não será assal-
tado diariamente, na liberda-
de de uma criança de brincar 
e estudar em ambiente onde 
não será cooptada pelo crime. 

Não acredito que precise-
mos chegar aos parâmetros 
de guerra urbana para per-
cebermos que perdemos o 
controle do estado. Preci-
samos agir com precisão e 
rapidez. E nesse caso não 
cabe vaidades nem orgulho. 
A necessidade pública da 
população, do menos favo-
recido, do cidadão de bem, 
deve prevalecer. Precisamos 
de um novo pacto social e 
estabelecer uma cultura de 
Paz no Amazonas. Sei que 
é possível. JUNTOS, PODE-
MOS.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Prefeito mantém estabilidade 
para reeleição, aponta pesquisa
Empresa Perspectiva 
– Mercado e Opinião 
mostra David Almeida 
com 31,4% das 
intenções de voto

DIVULGAÇÃO

A quarta pesquisa so-
bre a eleição para 
Prefeitura de Ma-
naus da empresa 

Perspectiva – Mercado e 
Opinião aponta que o atu-
al prefeito David Almeida 
(Avante) lidera com 31,4% das 
intenções de voto, enquanto 
o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) está em 
segundo lugar, com 27,1%.

Divulgada na última quin-
ta-feira (2), a pesquisa foi 
realizada com 2 mil entre-
vistados entre os dias 25 
e 31 de outubro. Ao todo, 
12 possíveis candidatos são 
contabilizados.

A evolução da intenção de 
votos demonstra estabilida-
de, com poucas variações e 
segue dentro da margem de 

Em Tempo

Em levantamento realizado com 2 mil pessoas, prefeito se mantém na liderança para reeleição

erro, desde a primeira pes-
quisa realizada em dezembro 
de 2022.

O prefeito David Almeida 
e o deputado federal Amom 
Mandel mantêm equilibrado 
o número de intenção de 
votos, seguidos pelo Coro-
nel Menezes (PL), com 7%, 
e o deputado estadual e 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado (Ale-
am), Roberto Cidade (União 
Brasil), com 4%.

Nesta pesquisa, outro 
nome também ganha des-
taque: Roberto Cidade. O de-
putado estadual mais votado 
da história, avançou signifi-
cativamente desde o último 
levantamento e se posiciona 
empatado com Arthur Neto 
(PSDB) e Capitão Alberto 
Neto (PL). Este é o candidato 
cotado para possivelmente 
receber apoio do governador 
Wilson Lima (União Brasil).

Aprovação da gestão
De acordo com a pesquisa 

do Instituo Projeta, divulgada 
em outubro, a administração 
de David Almeida recebeu 
80% de aprovação. Os nú-

meros apontam um cenário 
positivo para o crescente au-
mento na intenção de votos 
para o atual prefeito.

No levantamento, houve a 
redução na porcentagem de 
rejeição desta gestão, dimi-
nuindo de 7,72%, em junho, 
para 7,40%. Enquanto para 
o segundo lugar do ranking 
de intenção de votos, Amom 
Mandel, o número dobrou, 
quando saiu de 4,23% e al-
cançou 7,67%. 

Aprovação crescente
Os números positivos na 

intenção de voto de Almeida 
refletem a crescente apro-
vação da gestão dele, que 
chega ao terceiro ano de 
mandato e com obras para 
entregar à cidade neste final 
de 2023.

Em junho, aqueles que 
classificaram a administra-
ção municipal como boa 
e ótima somaram 49,3%, 
indicador que subia para 
82,92% considerando o 
conceito regular. No estudo 
atual, bom e ótimo chegam 
a 50,98% e a 85,88% com 
o regular.

Proposta de Roberto Cidade 
aguarda sanção governamental  

Está apto à sanção gover-
namental o Projeto de Lei 
(PL) nº 675/2023, que institui 
a Lei de Incentivo, Proteção e 
Respeito aos Ciclistas no âm-
bito do Estado do Amazonas. 
De autoria do deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), a iniciativa preten-
de contribuir com a melhoria 
da mobilidade urbana, um 
dos principais gargalos das 
grandes cidades brasileiras. 

“Uma das principais pro-
postas desta Lei é o incen-
tivo ao uso da bicicleta como 
meio de transporte susten-
tável. A bicicleta é uma al-
ternativa limpa e eficiente, 
contribuindo para a redução 
da emissão de gases poluen-

tes e congestionamentos 
nas cidades. Ao promover a 
criação de ciclovias, ciclofai-
xas e bicicletários seguros, 
o projeto estimula a adesão 
da população ao uso da bi-
cicleta, contribuindo para a 
melhoria da mobilidade ur-
bana e a qualidade de vida 
dos cidadãos”.

A proposta tem como 
objetivo incentivar o uso 
da bicicleta como meio de 
transporte alternativo sus-
tentável, ou como prática es-
portiva e de lazer; promover 
a melhoria da saúde e do 
bem-estar dos cidadãos por 
meio da promoção do lazer e 
da atividade física; incentivar 
a valorização da cultura e dos 
atrativos turísticos e ecológi-
cos do Amazonas; promover 

o desenvolvimento dos ar-
ranjos produtivos locais e a 
movimentação da economia 
do Estado e seus municípios 
por meio das diversas moda-
lidades de ciclismo; incenti-
var a mobilidade e acessibi-
lidade e incentivar o respeito 
aos direitos do ciclista. 

O PL estabelece ainda o 
dia 19 de agosto como “Dia 
Estadual de Respeito aos Ci-
clistas”, com a promoção de 
atividades que incentivem o 
uso da bicicleta como meio 
esportivo e de transpor-
te sustentável. A proposta 
também visa instituir rotas 
ciclísticas com a interliga-
ção entre os sistemas tu-
rísticos e de infraestrutura 
cicloviária rural e urbana  
já existentes.

ALEAM
DIVULGAÇÃO

Proposta tem como objetivo incentivar o uso da bicicleta como meio de transporte
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Estimativa para o próximo ano é de R$ 30,1 bilhões, com crescimento de R$ 3,9 bilhões e foco no setor de Educação 

Isabella Lima

O projeto da Lei Orça-
mentária Anual (LOA) 
para 2024 estima o 
aumento de 14,8% na 

receita do orçamento em re-
lação a este ano, passando de 
R$ 26,2 bilhões para R$ 30,1 
bilhões. Os principais setores 
contemplados com o repas-
se da verba são a Educação, 
Saúde e Segurança Públi-
ca. A mensagem foi enviada 
pelo Governo do Amazonas, 
na última quarta-feira (1), e 
está tramitando na Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam).

O governador do estado, 
Wilson Lima (União Brasil), 
destacou na mensagem go-
vernamental que a proposta 
foi desenvolvida em um cená-
rio de incerteza econômicas, à 
nível regional, nacional e inter-
nacional. A preocupação com 
a inflação em itens essenciais, 
tanto em razão da COVID-19 
quanto pela Guerra na Ucrânia.

“Apesar da queda do desem-
prego, o endividamento das fa-
mílias continua alto. Enquanto, 
em junho de 2022, este índice 
era de 78,1% (setenta e oito in-
teiros e um décimo por cento), 
em agosto deste ano caiu para 
77,4% (setenta e sete inteiros 
e quatro décimos por cento)”.

O maior valor previsto para 

LOA 2024 prevê crescimento de 
quase 15% e tramita na Aleam

ser repassado pelo orçamento 
estadual será para a Educa-
ção (Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto – Seduc 
e Centro de Educação Tecno-
lógica do Amazonas – CETAM), 
com 4,1 bilhões. Em seguida, 
está a saúde, recebendo R$ 3,4 
bilhões. Em seguida, a medida 

prevê R$ 2,8 bilhões para a 
Segurança Pública.

A estimativa também dire-
ciona R$ 493,2 milhões para 
emendas impositivas de de-
putados estaduais. A novida-
de da proposta apresenta um 
‘gatilho’ para a destinação dos 
valores, ou seja, caso a arre-

cadação da receita supere a 
expectativa, o valor repassado 
pode ser maior.

A Aleam divulgou, também 
na quarta-feira (1), o cronogra-
ma para os deputados apre-
sentarem as emendas, com 
prazo até dia 22. O projeto 
poderá ser votado em dezem-

bro, após o parecer positivo da 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos da Assembleia (CAE/
Aleam).

A equipe do Em Tempo ten-
tou contato com os deputados 
da base do governo, mas não 
obteve respostas até o fecha-
mento desta matéria.

Entretanto, a oposição já se 
posicionou a respeito da distri-
buição da verba orçamentária. 
O deputado estadual Wilker 
Barreto destacou em sessão 
ordinária da Aleam que o pro-
jeto não garante o pagamento 
de policiais militares até o final 
de 2024.

‘Dinheiro bom é dinheiro em 
obras’, diz presidente Lula

Bolsonaro afirma que Moraes 
vence disputa para descartá-lo

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
defendeu, na última 
semana, a circulação 
de dinheiro público e 
disse que o titular da 
Fazenda, Fernando Ha-
ddad, não pode “deixar 
sobrar” o dinheiro pre-
visto para ser investido 
nos ministérios.

Lula afirmou que “di-
nheiro bom é dinheiro 
transformado em obras”. 
A declaração foi dada na 
abertura de uma reunião, 
que ocorre nesta manhã, 
no Palácio do Planalto, 
com autoridades de In-
fraestrutura.

O petista chamou Ha-
ddad, presente na reu-
nião, de “libertador de 
dinheiro”. “Haddad, além 
de ser nosso libertador 
de dinheiro, cara que põe 

o dinheiro na mão dos 
ministérios, ele tem uma 
coisa muito importante, 
que é o seguinte: a gente 
não pode deixar sobrar 
dinheiro que está pre-
visto ser investido nos 
ministérios”, disse Lula.

“Para quem está na 
Fazenda, dinheiro bom 
é dinheiro no Tesouro, 
mas para quem está na 
Presidência, dinheiro 
bom é dinheiro trans-
formado em obras, é di-
nheiro transformado em 
estradas, em escola [de 
primeiro, segundo e ter-
ceiro grau], é [em] saúde. 
Ou seja, se o dinheiro es-
tiver circulando e geran-
do emprego é tudo que 
um político quer e o que 
um presidente deseja”, 
completou o presidente.

Lula disse querer que 

os ministros sejam “os 
melhores gastadores de 
dinheiro em obras de in-
teresse do povo brasilei-
ro”. A fala é dita uma se-
mana após o próprio Lula 
falar que “dificilmente” o 
déficit zero será alcança-
do em 2024. 

O chefe do Executivo 
afirmou que não vai esta-
belecer uma meta fiscal 
que obrigue o governo a 
começar o ano fazendo 
corte de bilhões de reais 
nas obras que são prio-
ritárias para o país.

A reunião visa fazer 
um balanço das ações 
de infraestrutura após 10 
meses de governo, à luz 
do Novo PAC, o Programa 
de Aceleração do Cresci-
mento, coordenado pela 
Casa Civil, do ministro Rui 
Costa.

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) disse na 
última semana que a in-
tenção do ministro do STF 
Alexandre de Moraes é 
alijá-lo da política e que, 
“no momento”, o ministro 
está sendo vitorioso.

Bolsonaro afirmou ain-
da que “está vendo” qual 
será a estratégia sobre re-
correr ou não da segunda 
condenação que sofreu 
no TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) na última terça-
-feira (31), dessa vez por 
uso eleitoral do Bicente-
nário da Independência 
no 7 de Setembro de 2022. 
Também há multa de R$ 
425,6 mil.

“É o que eu costumo 
dizer: você briga em casa 
com sua esposa e vai 
recorrer para a sogra? A 
gente está vendo qual 

a estratégia nossa, se 
bem que não tem estra-
tégia. Estratégia é o que 
o Alexandre de Moraes 
quer. E a gente sabe o 
que ele quer. É me ali-
jar da política”, afirmou 
o ex-presidente após ser 
questionado pela Folha 
de S. Paulo.

Bolsonaro esteve em 
Santos, no litoral paulista, 
onde participou da entre-
ga de viaturas no 6º Gru-
pamento de Bombeiros.

Bolsonaro ainda disse 
que “no momento ele 
[Moraes] está tendo vi-
tória, mas tudo nessa vida 
é dinâmico”.

Moraes, além de pre-
sidente do TSE, é minis-
tro do Supremo Tribunal 
Federal, onde atua como 
relator de inquéritos que 
têm Bolsonaro e seus 

aliados na mira. O prin-
cipal deles é sobre os 
responsáveis pelos ata-
ques golpistas de 8 de 
janeiro. Bolsonaro entra 
nisso como suposto autor 
intelectual.

 Bolsonaro ainda deve 
responder a inquéritos e 
a uma série de processos 
em várias instâncias do 
Judiciário brasileiro, além 
de outras ações na Justiça 
Eleitoral.

A maioria das interpe-
lações vem de atitudes 
de Bolsonaro durante 
seu mandato, incluindo o 
comportamento durante 
a pandemia de Covid-19, 
além das investigações 
no inquérito das milícias 
digitais e até declarações 
dadas antes de chegar ao 
Planalto, quando era de-
putado federal.

INVESTIMENTOS DIREITOS POLÍTICOS
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Aleam divulgou, na última semana, o cronograma para os deputados apresentarem as emendas, com prazo até dia 22

Lula disse que precisa de ministros que saibam ser os ‘melhores gastadores’ Ex-presidente ressaltou que apesar da situação desvantajosa cenário pode mudar
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Decisão sobre tarifa bancária pode prejudicar consumidores 
TJAM

Da redação

A decisão do Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (Tjam), desta 
semana, em que admite mais 
uma vez Incidente de Resolução 
de Demandas Repetitivas (IRDR) 
para analisar se cabe ou não in-
denização por dano moral no caso 
de ilegalidade de descontos de 
tarifas em conta bancária, preju-
dica diversos consumidores em 
todo o Amazonas, especialmen-
te, pessoas vulneráveis, idosos, 
aposentados, humildes e hipos-
suficientes, na avaliação do pre-
sidente da Associação dos Advo-
gados Defensores do Consumidor 
Amazonense (AADCAM), Nicolas 
Gomes.

O julgamento, de relatória do 
desembargador João Simões, 
apontou que o entendimento no 
Incidente de Uniformização de 
Jurisprudência realizado no âm-
bito da Turma de Uniformização 
dos Juizados Especiais Cíveis do 
Amazonas é firmado no sentido 
de que “o desconto indevido da 
cesta de serviços bancários não 
configura ocorrência de danos 
morais”.

Segundo o advogado, o enten-
dimento prejudica consumidores, 
pois o IRDR tem um caráter gené-
rico, abrange não só tarifa e cesta, 
mas seguro e título de capitali-
zação, rubricas que diariamente 
os advogados do consumidor 
verificam haver venda casada e 
descontos indevidos não contra-
tados na conta dos amazonenses.

“Esse IRDR, basicamente, é um 
guarda-chuva para que os bancos 
continuem a efetuar esse tipo de 
descontos indevidos na conta do 
consumidor. Fora isso, prejudica 
a sobremaneira a advocacia, que 
depende diretamente desse tipo 
de ação para sobreviver”, declara.

Para o especialista do consumi-
dor, a decisão, que afeta apenas 
os Juizados Especiais, visa pro-
porcionar metas ao Tjam.

“O desembargador que fixou 
esse IRDR, instaurou exclusiva-
mente para abater meta do tribu-
nal, ou seja, para suspender esses 
tipos de processos e bater meta, 
prejudicando toda uma classe de 
advogados que depende dessa 
matéria, visto que é uma matéria 
diária dos tribunais dos Juizados”, 
afirma.

Instrumento processual 
Conforme o advogado, o IRDR 

é um instrumento processual que 
serve para que os juízes e desem-
bargadores, o tribunal de uma 
forma geral, entenda sobre uma 
determinada matéria de maneira 
uniforme. “Para que não haja de-
cisões divergentes no intuito de 
preservar a segurança jurídica”, 
explica o advogado.

Decisão do magistrado
“Tem sido reiteradamente de-

cidido por esta Egrégia Corte que 
os descontos de tarifa bancária 
não prevista em norma edita-
da pelo Banco Central do Brasil 
e/ou não autorizada em termo 
contratual caracteriza ato ilícito 
e enseja a responsabilidade da 
instituição financeira pela repeti-
ção de indébito. Contudo, quanto 
ao cabimento de indenização por 
danos morais, como possível de-
corrência lógica e presumida da 
conduta perpetrada pela insti-
tuição financeira (dano moral in 
re ipsa), há significativa variação 
de entendimento pelos diversos 
órgãos jurisdicionais deste Tribu-
nal”, afirmou o relator no seu voto.

DIVULGAÇÃO
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Por conta da decisão, desconto indevido da cesta de serviços bancários não configura danos morais

Seca no Amazonas afetou a exportação dos produtos do PIM para o restante do país

Comércio aguarda avanços nas vendas de fim de ano em relação ao evento de 2022

Rosana Ramos

A Zona Franca de Ma-
naus (ZFM) é respon-
sável pela fabricação 
de grande parte dos 

produtos mais procurados du-
rante a Black Friday – dia em 
que os lojistas realizam uma 
série de promoções para atrair 
compradores -. As indústrias 
da capital do Amazonas expor-
tam para o restante do país os 
produtos produzidos no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
mas por conta da seca histó-
rica que atinge a região, esse 
transporte de cargas tornou-
-se um desafio.

A Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turis-
mo do Estado do Amazonas 
(Fecomércio-AM) fez uma 
reunião, no último mês, com 
representantes dos por-
tos, armadores, operadores 
e grandes transportadoras, 
para solicitar providências, 
eleitas como urgentes e ne-
cessárias pelos pares, a fim 
de minimizar os impactos da 
estiagem que tem provocado 
aumento de preços de fretes, 
operações logísticas e imi-
nente desabastecimento de 
mercadorias, principalmente 
para o interior do Estado.

Apesar de todas as difi-
culdades enfrentadas pela 
indústria neste período de 
estiagem, incluindo a adoção 
de férias coletivas por parte 
das empresas concedidas no 
PIM, a recuperação do setor 
é aguardada com ansiedade 
pelos trabalhadores da área.

O Instituto Fecomércio de 
Pesquisas Empresariais do 
Amazonas (Ifpeam) realizou 
uma pesquisa prévia anali-

sando as expectativas para a 
Black Friday e Compras de 
Natal de 2023. Conforme o 
levantamento, as festividades 
são positivas para o comércio.

Para 39% das pessoas que 
participaram da entrevista, a 
expectativa deve girar entre 
11% e 35% de aumento, in-
cluindo o crescimento do e-
-commerce. Espera-se que as 
vendas de fim de ano avancem 
em relação ao evento de 2022.

A economista Denise Kas-
sama justifica a expectativa 
dos comerciantes por conta 
do atual cenário econômico 
do país, mesmo com o Estado 
enfrentando um período de 
seca severa.

“Há uma expectativa positi-

va de crescimento, nós esta-
mos num cenário econômico 
mais positivo, com redução 
do nível do desemprego, com 
melhoria na média na renda. 
A questão do e-commerce, 
desde a pandemia, quem ti-
nha medo de e-commerce, 
perdeu esse medo, então a 
gente acredita que terá bas-
tante atividade por conta dis-
so e até pela movimentação. 
Quem já está começando a 
receber a parcela do 13º já está 
aproveitando a Black Friday”, 
pontua a economista.

Ainda segundo a especia-
lista, a indústria no Amazo-
nas está acostumada com a 
cheia e a seca dos rios, mas 
os níveis extremos alcançados 

neste ano, pegou uma parcela 
do PIM de surpresa.

“Há esse temor de que haja 
um eventual desabasteci-
mento em relação à Black Fri-
day por conta da seca, apesar 
de que agora a gente já está 
observando que o rio voltou 
a subir. Todo ano a gente tem 
seca, o que não tem é seca 
atípica, mas as fábricas daqui 
se planejam, porque sabem 
que quando chega o fim do 
ano, o rio fica mais seco e 
muitas tentam premeditar o 
escoamento dos produtos. As 
indústrias que se precaveram 
estão mais tranquilas, e as que 
deixaram para a última hora, 
tem um certo risco, pois ainda 
vai demorar um pouco até o 

rio estar num nível bom para 
trafegar os navios”, finalizou 
Kassama.

Black Friday 2022
Em 2022, a pesquisa de in-

tenção da Fecomércio apon-
tou que 69% dos consumido-
res entrevistados iriam aderir 
e aproveitar a Black Friday, 
outros 31% não pretendem ou 
não opinaram.

Sobre os locais de compras, 
os shoppings centers lidera-
ram com 33% de preferên-
cia entre os consumidores, 
justificado pela variedade de 
opções, climatização do am-
biente, segurança, estaciona-
mento, aliados a ambientes de 
convivência. Com 32%, apa-
receu o Centro de Manaus. 
Com 17%, o comércio de bairro, 
caracterizado pela facilidade, 
menor mobilidade urbana e 
facilidade de estacionamento. 
As vendas on-line apareceram 
com 16% da preferência.

Outras decisões
Nos últimos anos, o Tjam definiu 

decisões semelhantes como esta do 
último dia 31 de outubro de 2023. Em 
agosto deste ano, o tribunal admitiu 
IRDR sobre encargos por empréstimo 
bancário de consumidor. Em 2022 jul-
gou procedente IRDR e definiu teses 
sobre cartão de crédito consignado.

OAB e defesa do consumidor
A Ordem dos Advogados do Bra-

sil Seccional Amazonas (OAB/AM) e 

os órgãos de controle e defesa do 
consumidor já foram acionados para 
intervir em favor dos consumidores 
e da advocacia, conforme revelou o 
doutor Nicolas.

“Esta última que vem sendo dura-
mente penalizada por conta das ações 
de magistrados contra a litigância pre-
datória, de maneira claramente gené-
rica, colocando todos numa balança de 
fabricantes de demandas infundadas, 
o que não é verdade, segundos dados 
e estudos imparciais”, pontua.

Expectativas para Black Friday
são positivas apesar da seca
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A ExpoAmazônia Bio&TIC 
2023, considerado o 
maior evento de tec-
nologia, negócios e 

bioeconomia da região Norte, 
ocorrerá nos dias 28, 29 e 30 de 
novembro, no Studio 5 Centro 
de Convenções, localizado na 
Avenida Rodrigo Otávio, 3.555, 
bairro Distrito Industrial I, em 
Manaus. As informações de-
talhadas estão disponíveis no 
site: expoamazonia.com.

Em sua 3ª edição, a Feira terá 
a temática “Tecnologia Susten-
tável da Amazônia para o Mun-
do”, com a proposta de alavan-
car os polos de Bioeconomia 
(Bio) e de Tecnologia da In-
formação e Comunicação (TIC) 
como dois vetores econômicos 
viáveis e sustentáveis para a 
manutenção da floresta ama-
zônica e o desenvolvimento 
socioeconômico da Amazônia.

No total, serão seis eixos 

DIVULGAÇÃO

Economia8

Terceira edição da 
ExpoAmazônia terá a 
temática “Tecnologia 
Sustentável da 
Amazônia para 
o Mundo”

temáticos: bioeconomia, bio-
tecnologia e mercados; em-
preendedorismo e gestão de 
negócios; valorização dos sa-
beres tradicionais; produções 
acadêmicas em BIO&TIC; Tec-
nologia da Informação e Comu-
nicação e mercados; e econo-
mia criativa e cultura.

“A Amazônia é um bioma úni-
co e essencial para o equilíbrio 
do planeta. Ela abriga uma 
biodiversidade inestimável e 
é um importante reservató-
rio de água e carbono. Mas 
estamos lidando com muitos 
problemas e a tecnologia e os 
novos modelos de negócios 
podem nos auxiliar na bus-
ca de um desenvolvimento 
sustentável, que respeite o 
amazônida e sua identidade”, 
enfatiza Murilo Monteiro, di-
retor-executivo da Associa-
ção do Polo Digital de Manaus 
(APDM), uma das instituições 
organizadoras do evento.

Programação
A ExpoAmazônia Bio&Tic 

promoverá mais de 60 pales-
tras gratuitas sobre tecnolo-
gia, negócios e bioeconomia 
para o desenvolvimento da 
Região Norte.

Entre os principais pales-
trantes confirmados, estão Ha-

Maior evento de tecnologia e bioeconomia
da região Norte ocorrerá em Manaus 

Pharmakos D’Amazônia lança produtos e planeja 
aumento no faturamento nos próximos dois anos 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na terça-feira (7/11), às 15h (Horário de Brasília), no 
canal da FGV (Youtube), irá ocorrer a palestra ‘Inteli-
gência Artificial – A Ascensão das Máquinas’, ministrada 
por André Barcaui, autor de diversos artigos e livros 
na área gerencial. Ele vai explorar como a Inteligência 
Artificial (IA) está cada vez mais presente no cotidiano, 
passando uma visão geral da história e do crescimento 
de aplicações, considerando as oportunidades e desa-
fios que esse movimento representa. Segue link para 
inscrição (https://encurtador.com.br/knIRV).

******************************************
Startups de todo o país podem se inscrever até o 

domingo (12/11) para a chamada pública do programa 
Conexão Cocred – Rodada #2, iniciativa da cooperativa 
de crédito Sicoob Cocred, em parceria com o Manaus 
Tech Hub (MTH), espaço de inovação e empreende-
dorismo do Sidia Instituto de Ciência e Tecnologia. 
Segue o link, para informações e inscrição (https://
encr.pw/EXscW).

******************************************
O Sebrae-SP e o TikTok lançaram um concurso para 

microempreendedores de todo o país. A plataforma vai 
premiar até R$ 1,5 milhão para negócios com impactos 
positivos nas postagens da plataforma. As inscrições 
vão até o domingo (12/11). Informações e o regulamento 
estão disponíveis pelo link (https://encurtador.com.
br/kqO59). 

******************************************
Nos dias 22 e 23/11, das 13h às 20h, acontecerá no 

Centro de Convenções do Manaus Plaza Shopping, 
a 4ª edição do ‘Senac Capacitar Manaus’, organizado 
pelo Senac-AM, o evento visa ao aprimoramento pro-
fissional em campos do comércio de bens, serviços e 
turismo. As inscrições estão disponíveis para empre-
sários e colaboradores, e podem ser realizadas pelo 
link (https://encurtador.com.br/gkLT2). 

Estudo aponta planta nativa amazônica como subs-
tituta ao mercúrio no garimpo

Uma pesquisa conduzida pela Universidade Federal 
de Rondônia (Unir) pode dar fim ao uso do mercúrio 
usado no garimpo do ouro. É importante lembrar que 
a tal substância vem poluindo peixes, rios e pessoas. 
Uma nota técnica produzida pela WWF-Brasil, baseada 
na análise da OTCA sobre o garimpo ilegal, aponta que 
a contaminação afeta, principalmente, as comunida-
des ribeirinhas e indígenas da Amazônia. Tanto que 
a concentração média de mercúrio no organismo de 
populações ribeirinhas é de 15,44 partes por milhão 
(ppm), bem superior a 10 ppm, a quantidade máxima 
indicada pela Organização Mundial da Saúde (OMS) 
como segura para a saúde humana. Agora imagina 
poder usar o ‘pau-de-balsa’, árvore nativa da Amazônia, 

como substituto ao metal tóxico? É esse o fundamento 
do estudo da Unir. Os experimentos com a folha da 
planta têm se mostrado promissores em separar o 
ouro dos demais sedimentos, porém a pesquisa ainda 
não conseguiu identificar quais constituintes químicos 
são responsáveis por esse efeito. Mas, essa luz no fim 
do túnel já é um passo e tanto. 

Com o elevado preço do gás de cozinha, consumo 
de lenha cresceu  

Um levantamento do Observatório Social do Petróleo 
(OSP) constatou que o preço do gás de cozinha vendido 
pela Refinaria da Amazônia (Ream), privatizada no fim 
do ano passado, é o mais alto do Brasil e custa 72% 
acima do cobrado pela Petrobras (BVMF:PETR4). Pra se 
ter uma ideia desse disparate, enquanto o Gás Lique-

feito de Petróleo (GLP) nas estatais custa R$ 31,66, na 
refinaria amazonense, do Grupo Atem, o gás de cozinha 
sai por R$ 54,41, uma diferença de R$ 22,75! Mama mia! 

E como o povo cozinha? Bom, o jeito foi recorrer ao 
passado e utilizar a lenha em substituição à botija de 
13 quilos, ou seja, enquanto o planeta caminha para 
uma sociedade mais tecnológica, inclusiva e inovativa, 
a gente vai meio que pro período das cavernas, quando 
se trata de acesso a um item fundamental à nossa 
sobrevivência que é comer! Olha só: de acordo com 
a análise do OSP, com base no Balanço Energético 
Nacional 2023, o uso da lenha, que havia regredido 
entre os anos 2007 e 2013, voltou a crescer nos anos 
subsequentes, chegando em 2022 ao maior volume 
dos últimos 13 anos. Nesse ano, as famílias consumiram 
24,2 milhões de toneladas de lenha, aumento de 225 

toneladas em relação ao ano anterior. 

Uniforme de comissários da AA com ‘formol’ rende 
indenização de US$ 1 milhão 

Essa vem direto da terra do Tio Sam e colocou a 
American Airlines (AA) numa ‘saia justa’. Em 2016, a com-
panhia aérea introduziu um novo uniforme para os seus 
comissários de bordo. Ocorre que, para evitar ‘rugas’ nos 
tecidos, o fornecedor utilizou formaldeído (nome oficial 
Metanal e chamado popularmente de formol) nas peças 
de roupas. A partir daí, vários comissários passaram a 
desenvolver doenças, como: problemas respiratórios, 
náuseas violentas e sensibilidades cutâneas. Por causa 
disso, num longo processo judicial travado na Califórnia, 
de acordo com o Washington Post, quatro comissários 
receberam a indenização de US$ 1 milhão.

Fundada em 2001, pelo mes-
tre em Ciências Farmacêuti-
cas e professor aposentado 
da Universidade Federal do 

Amazonas (Ufam), Schubert Pinto, 
a Pharmakos D’Amazônia segue 
firme e forte no compromisso so-
cioeconômico e ambiental com a 
região. Atualmente, à frente do 
negócio, a filha de Schubert, Sa-
mara Rodrigues (foto), explica o 
que motivou o pai a começar a 
empreitada

“A Pharmakos surgiu de um so-
nho do meu pai, pesquisador e pro-
fessor de tecnologia farmacêutica 
na Ufam. Os filhos concordaram 
em apoiá-lo e se especializaram 
nas demais áreas que a empre-
sa precisava, como economia e o 
setor administrativo. Logo após 
concluir a faculdade procurei in-
vestir nas áreas ‘falhas’ da empresa 
que estavam ligadas à gestão, já 
que meu pai tinha muito conhe-
cimento sobre desenvolvimento 
de produtos e quase nenhuma 
experiência na área administra-
tiva, financeira, fiscal, tributária, 
regulatória e outro itens que a 
empresa precisou para crescer e 
se manter saudável todos esses 
anos”, recorda.

Segundo a CEO, a proposta inicial 
da Pharmakos visava a promoção 
da saúde e beleza por meio de 
insumos da biodiversidade ama-
zônica em três pilares: geração de 

renda, qualidade de vida à popula-
ção e o respeito ao meio ambiente. 

O nascimento da empresa 
ocorreu a partir de um plano de 
negócio, apresentado e apoiado 
inicialmente pelo SEBRAE e pelo 
Centro de Incubação e Desenvol-
vimento Industrial (CIDE) – onde as 
instalações da Pharmakos perma-
neceram por oito anos.

Um dos produtos mais conheci-
dos da Pharmakos D’Amazônia é 
um gel massageador para o tra-
tamento de contusões e alívio de 
dores. De acordo com Samara, o 
portfólio da marca é composto por 
70 itens. Insumos presentes na 
região amazônica como a copaíba, 
andiroba, urucum e guaraná são 
alguns, dentre outros, que inte-
gram as composições da marca. 
A matéria-prima é adquirida de 
cooperativas rurais e ribeirinhos 
em municípios do interior do Ama-
zonas, entre eles Maués, Codajás 
e Urucará.

Recentemente, a empresa fez a 
migração de sua área fabril para 
o recém-inaugurado hub Distrito 
Industrial de Micro e Pequenas 
Empresas (DIMPE), localizado na 
capital amazonense. Em números, 
a perspectiva é de um aumento de 
15% no faturamento da empresa 
nos próximos dois anos, sendo R$ 9 
mi em 2024, e R$ 10,5 mi em 2025.

A meta, como adianta a em-
preendedora, é o lançamento 

ainda no segundo semestre de 
2023 de uma linha de óleos 
ozonizados de abacate, rícino, 
arnica e rosa mosqueta e de mais 
dez produtos em 2024, além de 
otimizações no processo de ex-
portação. “Nossos produtos têm 
autorizações pelo SISGen (Sis-
tema Nacional de Gestão do Pa-
trimônio Genético e do Conhe-
cimento Tradicional Associado), 

Ibama e Anvisa. A Pharmakos 
está em constante desenvolvi-
mento, possuímos projetos de 
incentivos a startups para for-
mar parcerias, pois muitas delas 
possuem excelentes produtos, 
mas não possuem orientação 
ou condições de legalizá-los e 
assim colocá-los à venda, além 
de Joint Venture, White Label, 
Spin-off”, encerra.

Além disso, haverá quatro 
espaços para a realização dos 
eixos temáticos: palco princi-
pal, exposição, salas de trilhas 
do conhecimento e arenas. O 
primeiro sediará a abertura da 
Feira, as palestras de keynotes 
e os painéis; enquanto a área de 
exposição receberá empresas 
e startups que apresentarão 
seus pitch decks. Já as salas de 
trilhas do conhecimento sedia-
rão palestras, mentorias, pai-
néis e mesas redondas abertas 
ao público. Por fim, as arenas 
receberão uma programação 
ligada aos temas de business 
match, code challenge gamer 
e school challenge.

Sobre
A ExpoAmazônia Bio&TIC 

2023 é uma realização da 
Associação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), Instituto de 
Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Ama-
zônia (Idesam), Governo do 
Amazonas – por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti-AM) -, Prefeitura de 
Manaus – por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi) e Centro de Bio-
negócios da Amazônia (CBA).

ExpoAmazônia ocorrerá no Studio 5 Centro de Convenções

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 

rim Feitosa, CEO e founder da 
Soul Hara; Tatiana Schor, chefe 
da unidade Amazônia do Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID); Francisco Higuchi, 
CEO da Tero Carbon; Gustavo 
Tosello Pinheiro, coordenador 
de Economia de Baixo Carbono 
do Instituto Clima e Socieda-
de (iCS); Rafael Moreira, CEO 
e founder da Bertha Capital; 
Rodinelli Borges de Oliveira, 
examinador de patente do Ins-
tituto Nacional da Propriedade 
Industrial (INPI); Ariel Marcelo 
Madril, consultor tecnológico 
do Instituto de Pesquisas Eldo-
rado; Caio Stenio Agmont, CEO 
& founder da Ages Bioactive; e 

muitos outros.
A abertura do evento será 

realizada no dia 28, a partir 
das 15h, com Vânia Thaumatur-
go, presidente do Conselho de 
Administração da APDM; Radyr 
Júnior, secretário municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (SEMTEPI); Bosco 
Saraiva, superintendente da 
Zona Franca de Manaus (SU-
FRAMA); Serafim Corrêa, se-
cretário estadual do Desenvol-
vimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (SEDEC-
TI); Luciana Santos, ministra da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI); e Geraldo Alckmin, vice-
-presidente da República.

Outras palestras de des-
taque são “O que falta para 
a efetivação da economia 
verde na Amazônia”, “Crédito 
de Carbono – Um Novo Vetor 
Econômico para Amazônia”, 
“Desmistificando o Empre-
endedorismo na Amazônia”, 
“Desafios e tecnologias para 
Cadeias produtivas da bioe-
conomia”, “O desenvolvimen-
to de anticorpos e insumos 
biotecnológicos aplicáveis a 
área da saúde humana e ve-
terinária no diagnóstico de 
doenças”, e “Revolução e Evo-
lução: Navegando no futuro 
do trabalho com a Inteligência 
Artificial”.
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9Dia a dia

Amazonas teve 131 dias seguidos de constante descida do Rio Negro este ano

Transição 
dos rios 

39,1°C às 16h, no dia 28 de setem-
bro, quando 70 botos morreram. 
Uma operação, com participação de 
diversos órgãos, foi montada para 
socorrer os animais ainda vivos.

Para evitar mais mortes de bo-
tos em trechos de águas mais 
quentes do Lago Tefé, os pes-
quisadores montaram uma es-
pécie de cordão para isolar esses 
trechos e conduzir os botos para 
áreas mais profundas do lago, 
onde a temperatura é mais baixa.

O fenômeno das ‘’terras caídas’’ 
também se fez presente em vá-
rios municípios do Amazonas. No 
último dia 16, um deslizamento 
de terra provocou pânico entre 
os moradores no município de 
Manicoré. A queda de terra foi 
registrada em parte do porto de 
Manicoré, afetado ainda uma rua 
na orla da cidade.

No dia 11 de outubro, houve que-
da da parte de um barranco, em 
Manacapuru, no porto conhecido 
como “Terra Preta”. Um homem, 
numa embarcação, se jogou no rio 
por conta do deslizamento, mas se 
afogou e o cadáver da vítima foi 
encontrado um dia depois.

Já no dia 30 de setembro, um 
deslizamento de barranco de terra 
na margem do rio Purus, na comu-
nidade do Arumã, no município de 
Beruri, resultou na morte de uma 
pessoa e deixou desaparecidos.

O último caso registrado acon-
teceu na última segunda-feira 
(23), onde quatro casas foram 
arrastadas por um deslizamen-
to de terra na comunidade São 
Francisco Xavier, no lago das Pi-
ranhas, em Barreirinha. Segundo 
testemunhas, algumas famílias 
estavam dentro de casa quando 
o barranco começou a ceder, mas 
todos conseguiram sair a tempo, 
antes do deslizamento de terra. 
Não houve vítimas fatais, apenas 
danos materiais.

Até o Arquipélago de Anavi-
lhanas, nas proximidades da Co-
munidade do Jaraqui, em Novo 
Airão, sofreu com o fenômeno, 
onde aproximadamente 700 me-
tros de barrancos derrubaram 
árvores, tapando parte do canal 
da localidade, de acordo com os 
moradores.

Ao falar sobre o desequilíbrio 
ambiental na região, o professor 
da Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), Rogério Marinho, 
disse em entrevista ao Em Tem-
po, que o evento é mais comum 
em rios de águas brancas, não 
é tão comum nas margens do 
Rio Negro, muito menos comum 
dentro das ilhas do Arquipélago 
de Anavilhanas.

abre 

para grande cheia 
no Amazonas

Semelhante a 2023, entre 2009 e 2010, Amazonas sofreu com 
uma grande estiagem, seguido de uma cheia histórica

Rosana Ramos

Após 131 dias seguidos de constante 
descida do Rio Negro, em Manaus, 
o primeiro sinal de elevação do nível 
das águas foi registrado no último 

dia 30 de outubro. De acordo com a Defesa 
Civil do Amazonas, o pico da estiagem de 
2023 ocorreu na sexta-feira (27), onde a 
cota mínima estava em 12,70 metros. Até a 
quarta-feira (1º), a medição apontou que o 
Negro atingiu 13,02 metros.

A mudança de comportamento na região 
já era esperada por especialistas, conside-
rando a presença de chuvas em algumas 
calhas que alimentam os rios no Estado. 
Porém, segundo profissionais, é preciso ter 
cautela em afirmar que o processo de seca 
se encerrou totalmente, como explica a 
pesquisadora em Geociências do Serviço 
Geológico Brasileiro (SGB), Jussara Cury.

“Nos últimos dias, o Rio Negro em Manaus 
apresentou subidas inicialmente na ordem 
de 5 cm, 7cm e no registro mais recente 8 cm, 
essa subida seria o resultado do processo 
de recuperação do Solimões e Negro que 
ocorre há duas semanas. Isso pode indicar o 
final da vazante na região? Ainda não, essa 
fase agora seria de estabilidade dos níveis 
que estão muito baixos, podem apresentar 
oscilações e sua recuperação depende da 
permanência das subidas nas regiões do 
Alto Solimões e Alto Rio Negro, e do retorno 
do período de chuvas na bacia como todo”, 

águas e os estudantes precisam enfrentar 
longos percursos, passando por barrancos 
íngremes, para assistirem às aulas. Somado 
às altas temperaturas comuns nesse período 
do ano, comparecer às aulas escola se torna 
um grande desafio para os estudantes.

A estiagem também afeta as atividades 
em nove Núcleos de Inovação e Educação 
para Desenvolvimento Sustentável (Nieds) da 
Fundação Amazônia Sustentável (FAS), que 
atendem cerca de 850 crianças e adolescen-
tes em mais de 100 comunidades sitiadas em 
Unidades de Conservação (UCs) do Amazonas.

Já no setor industrial, o presidente do 
Sindicato dos Metalúrgicos do Amazonas 
(Sindmetal-AM), Valdemir Santana, informou 
que aproximadamente 15 mil trabalhadores 
entrarão em férias coletivas por conta da 
forte seca que atinge do Amazonas. Esta-
tísticas apontam que aproximadamente 35 
empresas do Polo Industrial de Manaus (PIM), 
irão aderir à medida. Conforme especialista, a 
medida pode preservar empregos, mas deve 
impactar a economia amazonense.

Um levantamento feito pela ONG WWF-
-Brasil, divulgado na segunda-feira (30), reve-
lou que o número de botos mortos nos lagos 
de Tefé e Coari subiu para 178. Desde o dia 
23 de setembro, foi identificado um evento 
incomum de mortalidade de botos e tucuxis 
na região do Lago Tefé, no Médio Solimões. 
Todas as mortes aconteceram no interior do 
Amazonas.

A seca e a temperatura da água chegou a 
apontou a pesquisadora.

O geólogo da Defesa Civil do 
Amazonas, Igor Jacaúna, definiu 
o atual momento como um pro-
cesso de transição, já que das nove 
calhas dos rios no Amazonas, cinco 
estão em processo de enchente e 
quatro em final de vazante.

“O cenário hidrológico do nosso 
Estado se encontra em um perío-
do que chamamos de transição. É 
o final do período da vazante para 
o início do período de enchente. 
Normalmente, nesse período é co-
mum observar variações do nível 
do rio. Pode ser que em alguns 
dias esses níveis subam constan-
temente e em alguns outros dias 
ele pode descer também e ter 
essa variação, mas tendo a ten-
dência ao processo de enchente”, 
comenta Jacaúna.

Aos poucos, os níveis dos rios 
recuperam-se de acordo com 
o volume de chuvas que caem 
nas calhas alimentadoras. Diante 
de uma seca severa, uma dúvida 
surge a respeito do processo de 
enchente: com uma estiagem que 
quebrou recordes históricos neste 
ano, podemos esperar uma cheia 
também histórica em 2024?

Previsões para o futuro
O ano de 2009 foi um dos mais 

emblemáticos e sofridos para o 
povo amazonense, já que no ano 
em questão houve uma grande 
cheia, seguido de uma grande seca 
que impactou diretamente o estilo 
de vida dos cidadãos.

Atingindo a marca de 29,77 me-
tros, o Rio Negro registrou umas 
das maiores cheias da região, que-
brando o recorde de 100 anos, 
até então. Entre os efeitos do 
fenômeno, 11 bairros da capital 
amazonense sofreram com os 
alagamentos, atingindo mais de 
4 mil famílias. Por conta do volume 
das águas, pontos turísticos de 
Manaus também foram inunda-
dos, como o Relógio Municipal, 
o prédio da Alfândega, a Feira 
Manaus Moderna e a praia da 

Ponta Negra. Algumas vias principais da 
cidade, como as avenidas Eduardo Ribeiro 
e Sete de Setembro, no Centro, precisaram 
ser interditadas.

Meses depois, o Rio Negro registrou 
uma das 30 maiores vazantes, até aque-
le momento, conforme informações do 
superintendente do Serviço Geológico do 
Brasil (CPRM) no Amazonas, Marco Antônio 
Oliveira.

Semelhante ao ano de 2023, em 2009, 
o Amazonas também sofreu com as quei-
madas em áreas de mata. Em setembro do 
ano em destaque, o Corpo de Bombeiros 
havia combatido 156 incêndios em áreas 
florestais (particulares e públicas), contra 
22 no mesmo período de 2008. De janeiro 
a agosto, foram 443 incêndios contra 226 
do mesmo período do ano anterior.

Após uma grande cheia, seguida de uma 
grande seca, o ano de 2010 foi marcado por 
uma estiagem ainda mais severa, sendo 
considerada a pior desde o início do registro 
do nível do rio, recorde quebrado este ano.

O Rio Negro, no ano de 2010, atingiu o 
nível crítico de 13,63 metros, considerada a 
maior seca do século – recorde quebrado 
em 2023 –. Até o dia 22 de outubro da-
quele ano, 62 mil famílias foram atingidas 
pela estiagem e 38 municípios decretaram 

situação de emergência.
Questionada se em 2024 teremos novos 

recordes históricos, assim como aconteceu 
em 2009 e 2010, Jussara Cury explica que o 
fenômeno ocorreu pela presença do El Niño 
na região, sendo assim, os rios não tiveram 
tempo suficiente para recuperar seus níveis.

“Em 2009, tivemos uma grande cheia 
e no mesmo ano uma grande vazante, e 
no ano seguinte uma vazante mais forte 
ainda, isso ocorreu em razão da perma-
nência do El Niño nesses dois anos; a bacia 
do Amazonas teve pouco tempo para se 
recuperar da primeira estiagem impulsio-
nada pelo fenômeno climático. As cheias e 
estiagens são processos naturais da bacia 
e os eventos extremos estão relacionados 
aos fenômenos climáticos, na maioria dos 
casos registrados em anos de El Niño, as 
precipitações ficam muito abaixo da média, 
podendo prolongar o processo da estia-
gem”, relacionou a pesquisadora do SGB.

Quebrando todos os recordes, a seca de 
2023 comprometeu o dia a dia da popula-
ção, impedindo o translado entre os muni-
cípios e atividades básicas. A recuperação 
do nível das águas é aguardada por todos 
os amazonenses que sofreram diretamente 
com a vazante deste ano.

Impactos nos municípios
O Boletim da Estiagem 2023, divulgado 

pelo Governo do Amazonas, por meio do 
Comitê de Intersetorial de Enfrentamen-
to à Situação de Emergência Ambiental, 

na quinta-feira (2), colocou todos os 62 
municípios amazonenses em situação de 
emergência. Segundo dados da Defesa Civil, 
o Amazonas tem 598 mil pessoas afetadas 
pela seca severa, ou 150 mil famílias.

Por conta da seca, na última semana, 
uma mulher grávida precisou ser resgatada 
de helicóptero em uma comunidade que 
está com acesso restrito devido à decida 
dos rios. O resgate ocorreu na comunidade 
Santa Isabel. A região é considerada uma 
área de difícil acesso por causa da falta de 
transporte fluvial.

O coordenador do Departamento Inte-
grado de Operações Aéreas (DIOA), dele-
gado Rafael Montenegro, afirmou que a 
SSP-AM foi acionada para fazer o resgate, 
que durou cerca de uma hora. Um heli-
cóptero foi usado na operação. O mesmo 
percurso para chegar à comunidade por 
via fluvial demora, em média, 4 horas. No 
momento, não é possível realizar o resgate 
com ambulancha.

“O DIOA foi acionado pelo Samu para 
resgatar uma jovem que está grávida na 
comunidade Santa Isabel. Por conta das 
secas dos rios e a falta de acesso ao local, o 
helicóptero foi acionado para fazer o resgate 
dessa jovem. O percurso que geralmente 
de ambulancha demora de 3 a 4 horas, 
no helicóptero demorou 30 minutos para 
ir e o mesmo período para voltar”, frisou 
Montenegro.

A educação também foi um dos setores 
afetados pela grande seca. Segundo dados 
da Secretaria de Educação do Amazonas 
(Seduc-AM), mais de 5,5 mil alunos em 
comunidades ribeirinhas foram impacta-
dos pela vazante dos rios. O acesso até às 
escolas, geralmente feito por embarcações, 
fica impossibilitado pelo baixo nível das 
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Estudantes têm de cuidar do 
corpo e mente antes do Enem 
Provas do Exame 
Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 
iniciam neste 
domingo (5) em 
todo o país 

DIVULGAÇÃO

Os dias que ante-
cedem a realiza-
ção das provas do 
Exame Nacional do 

Ensino Médio (Enem) po-
dem ser de muita tensão e 
nervosismo para os candi-
datos. Mas alguns hábitos 
podem ser adotados para 
que a ansiedade não atra-
palhe o seu desempenho.   

A primeira dica é evitar 
estudos intensos na vés-
pera da prova. “O que eles 
tinham que ter de apren-
dizado já deve ter ocorrido, 
então na última semana a 
revisão deve ser de for-
ma mais tranquila e sem 
pressão”, orienta a coor-
denadora de convivência 
ética do Colégio Sigma, de 
Brasília, Paula Cavalcante. 

Ler um livro, assistir a um 
filme, dar uma caminhada e 
estar com a família e com 

Em Tempo

Primeira prova do Enem acontece 
em todos os Estados do Brasil a 

partir deste domingo (5) 

para não atrapalhar o de-
sempenho dos candidatos. 
“Quanto melhor estiverem 
emocionalmente, melho-
res serão os resultados”, diz 
Paula Cavalcante. Segundo 
ela, descansar a mente é 
extremamente importante 
neste momento e quem já 

tem o hábito de fazer medi-
tação ou respiração guiada 
pode lançar mão desses 
recursos antes e durante 
a prova. 

Para o momento da pro-
va, a principal orientação 
da professora Adriana é 
beber água.  “Estudante 

hidratado consegue pen-
sar melhor”. Ela também 
aconselha o aluno a levar 
algum alimento que seja 
fonte de caloria e também 
de prazer, como um choco-
late por exemplo. 

Caso o estudante perce-
ba que o nervosismo está 

amigos são boas opções 
para passar esse tempo. 
As atividades físicas po-
dem ser uma válvula de 
escape para a ansiedade, 
mas também devem ser 
praticadas com modera-
ção, para evitar lesões,  
diz a professora. 

A alimentação na véspera 
e no dia da prova também 
merece atenção. A dica é 
manter uma alimentação 
leve e evitar alimentos que 
façam mal ao trato diges-
tivo. “A véspera do Enem 
não é dia de comer coisas 
diferentes”, aconselha a 
orientadora educacional e 
psicopedagoga do colégio 
Mopi, do Rio de Janeiro, 
Adriana Ferreira.

Neste ano, o Enem será 
aplicado nos dias 5 e 12 
de novembro. No primeiro 
dia de prova, os partici-
pantes fazem as questões 
de Linguagens e Códigos, 
Ciências Humanas e re-
dação. No segundo dia, 
de Ciências da Natureza  
e Matemática. 

Ansiedade
Em um momento im-

portante e decisivo como 
este, a ansiedade é natural, 
mas deve ser controlada 

Rei das criptomoedas pode 
pegar até 110 anos de prisão

O ex-rei das criptomoedas 
Sam Bankman-Fried, fundador 
da corretora FTX, foi considera-
do culpado de fraude, associação 
criminosa e desvio de fundos e 
poderá receber pena de até 110 
anos de prisão.

A decisão do júri veio nesta 
quinta-feira (2), após um julga-
mento que durou cinco semanas. 
O promotor Damian Willians afir-
mou em nota que Bankman-Fried 
“perpetrou uma das maiores frau-
des financeiras da história ameri-
cana; um esquema multibilionário 
projetado para fazer dele o rei das 
criptomoedas”.

“A indústria da criptomoeda 
pode ser nova, atores como SBF 
[Sam Bankman-Fried] podem ser 
novos, mas esse tipo de fraude, de 
corrupção, é tão velho quanto o 
tempo e nós não temos tolerância 
com isso”, escreveu o promotor.

Mark Cohen, advogado de Bank-
man-Fried, se disse bastante de-
cepcionado com o veredito. Ele 

afirmou que seu cliente “mantém 
a alegação de inocência e conti-
nuará a combater com vigor as 
acusações que pesam contra ele”.

Bilionário antes dos 30 anos
Ex-estudante do Instituto de 

tecnologia de Massachusetts 
(MIT) que se tornou bilionário an-
tes dos 30 anos, Bankman-Fried 
conquistou o mercado das crip-
tomoedas com rapidez impres-
sionante, tornando a FTX – uma 
pequena start-up fundada em 
2019 – na segunda maior plata-
forma de câmbio do mundo.

Em novembro de 2022, porém, 
a empresa desmoronou ao não 
conseguir lidar com a quantida-
de massiva de pedidos de sa-
ques por parte de seus clientes, 
após o pânico gerado pela no-
tícia de que o dinheiro armaze-
nado pela corretora havia sido 
colocado no fundo de hedge 
pessoal de Bankman-Fried, o  
Alameda Research.

PENA 

Sam Bankman-Fried afirma estar decepcionado com condenação 

Palestinos sofrem com ataque a ambulância na cidade de Gaza 

O Ministério da Saúde da Faixa 
de Gaza, controlada pelo Hamas, in-
formou que vários palestinos foram 
mortos e feridos nesta sexta-feira 
(3), quando Israel atacou um com-
boio de ambulâncias que transpor-
tavam pessoas gravemente feridas 
em Gaza. O porta-voz do Ministério 
da Saúde, Ashraf Al-Qudra, havia afir-
mado anteriormente que palestinos 
gravemente feridos precisavam ser 
transferidos com urgência para tra-
tamento no Egito, a partir da cidade 
de Gaza, e do Norte para o Sul.  

As autoridades de saúde palestinas 
na Faixa de Gaza disseram que o 
comboio de ambulâncias estava para 
deixar o Hospital al-Shifa, na cidade 
de Gaza, e seguir para o sul do enclave 
para retirar os feridos.

Um porta-voz dos militares israe-
lenses disse que estava analisando 
o relato.

“A ocupação teve como alvo o com-
boio em mais de um local”, disse 
Ashraf al-Qidra, porta-voz do Minis-
tério da Saúde.

Segundo ele, o comboio foi alvejado 
tanto no portão do hospital quanto 
na Praça Ansar, a um quilômetro de 
distância. Qidra não informou o nú-
mero de vítimas no incidente.

A televisão Al-Aqsa, controlada 
pelo Hamas, disse que muitas pesso-
as foram mortas e feridas, creditando 
a informação ao Ministério da Saú-
de. A televisão Al-Shehab, também 
do Hamas, disse que várias pessoas 
foram mortas e feridas.

Mais cedo, Qidra disse que ambu-
lâncias enviariam, da sitiada Cidade 
de Gaza ao sul do enclave, palestinos 
gravemente feridos com necessida-
de urgente de cuidados no Egito.

DIVULGAÇÃO

GUERRA 
DIVULGAÇÃO

Israel, que acusou o Hamas de 
ocultar centros de comando e 
entradas de túneis no hospital 
al-Shifa, ordenou que todos os 
civis deixassem o norte de Gaza 
no mês passado. Na quinta-feira, 
militares israelenses cercaram 
a área.

As autoridades hospitalares 
do Hamas e de al-Shifa nega-
ram que a instalação seja usa-
da como base por combatentes 
militantes.

Um vídeo compartilhado nas re-
des sociais verificado pela Reuters 
mostrava pessoas ensanguen-
tadas deitadas ao lado de uma 
ambulância com luzes piscando 

em uma rua da cidade enquanto 
outras corriam para ajudar.

Netanyahu
Israel não concordará com 

cessar-fogo temporário com o 
Hamas até que os mais de 240 
reféns capturados pelo movi-
mento islâmico, durante seu 
ataque em 7 de outubro, sejam 
libertados, disse o primeiro-
-ministro israelense, Benjamin 
Netanyahu, nesta sexta-feira.

“Israel recusa um cessar-fogo 
temporário que não inclua o re-
torno de nossos reféns”, afirmou 
ele durante discurso transmitido 
pela televisão.

Ataque de Israel a ambulâncias deixa 
mortos e feridos na cidade de Gaza

atrapalhando, é indicado 
beber água e dar uma pausa 
para respirar. “Oxigene seu 
cérebro, isso não é perda 
de tempo, é ganho, pois 
se entrar em uma crise de 
ansiedade, não vai conse-
guir resolver as questões”, 
afirma Adriana. 

Dicas para driblar 
a ansiedade 

Antes da prova: 
Manter alimentação leve, 
evitando comidas diferentes 
do habitual
Fazer atividades físicas leves
Assistir a um filme, ler um 
livro, fazer uma caminhada 
Conversar com a família e 
amigos
Não fazer estudos intensos
Se sentir necessidade, re-
visar anotações e mapas 
mentais

Na hora da prova: 
Beber água
Levar um lanche leve e sa-
boroso
Se ficar nervoso ou ansioso, 
fazer uma pausa para ir ao 
banheiro
Fazer respiração consciente
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Exposições internacionais ganham 
destaque na Virada Sustentável
Obras prometem 
encantar o público e 
promover reflexões 
sobre Amazônia, 
mudanças climáticas 
e sustentabilidade

DIVULGAÇÃO

A capital do Amazo-
nas será palco da 
“Virada Sustentável 
Manaus 2023”, nes-

te sábado (4) e domingo 
(5), das 8h às 18h, que trará 
uma programação cultural 
extensa com mais de 70 
atividades gratuitas em di-
versas partes da cidade. En-
tre as ações confirmadas, o 
destaque vai para as expo-
sições internacionais que 
prometem encantar o pú-
blico e promover reflexões 
sobre temas relacionados 
à Amazônia, mudanças cli-
máticas e sustentabilidade.

A programação comple-
ta pode ser conferida no 
link: https://www.virada-
sustentavel .org.br/pro-
gramacao/virada-susten-
tavel-amazonia-manaus/
mais-acessadas.

Considerado o maior 
evento de sustentabilidade 
da América Latina, a Vira-
da Sustentável Manaus é 
correalizada há nove anos 
pela Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) e Vira-
da Sustentável Nacional e 
apoio do Conselho Criativo, 
que possui mais de 60 orga-
nizações da sociedade civil 
amazonense, além de 300 
voluntários.

Uma das exposições que 
promete chamar a atenção 
do público é a Eggcident, do 
artista holandês Henk Ho-
fstra. A instalação artística 
faz um alerta sobre o atual 
momento de agravamento 
do aquecimento global. O 
artista traz ovos gigantes 
fazendo alusão ao alimento 
quando “está sendo frito”, 
nas calçadas do Largo São 
Sebastião, no Centro de 
Manaus.

Em Tempo

Artista holandês traz exposição de “ovos fritos gigantes” para Centro de Manaus

bairro Coroado, Zona Les-
te, haverá uma exposição 
sobre livros e autores do 
bairro, promovendo os ta-
lentos locais.

“Esse ano, estamos tra-
zendo grandes instalações 
artísticas para Manaus que 
têm o objetivo de difundir 
a sustentabilidade de uma 
forma impactante e que 
chame a atenção para a 
conservação da Amazônia 
e do planeta. Nossa ex-
pectativa é despertar cada 
vez mais a conscientização 
sobre a importância da sus-
tentabilidade entre a so-
ciedade e reforçar que não 
teremos o amanhã se algo 
não for feito agora”, afirma 
a coordenadora da Vira-
da Sustentável Manaus e 
responsável pela Agenda 
Cidades Sustentáveis da 
FAS, Cristine Rescarolli.

A Virada Sustentável 
Manaus é executada com 
recursos da Lei de Incen-
tivo à Cultura, por meio do 

Ministério da Cultura, em 
parceria com as Nações 
Unidas (ONU). O evento tem 
apoio da Bemol, Águas de 
Manaus, Innova, do Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, e da Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Secretaria de Meio Am-
biente e Sustentabilidade.

Sobre a Virada Sustentável
A Virada Sustentável é 

um movimento de articu-
lação entre pessoas, gru-
pos e instituições, que têm 
em comum o objetivo de 
apresentar uma visão po-
sitiva e inspiradora sobre 
a sustentabilidade e seus 
diferentes temas para a po-
pulação, além de reforçar 
as redes de transformação 
e impacto social existentes 
nas diferentes cidades.

A concepção temática do 
festival é baseada nos 17 
Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS) 

definidos pela Organização 
das Nações Unidas (ONU). 
Além de Manaus, a mobili-
zação ocorre em São Paulo, 
Salvador, Porto Alegre, Rio 
de Janeiro e Campinas.

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma 
organização da sociedade 
civil sem fins lucrativos que 
atua pelo desenvolvimento 
sustentável da Amazônia. 
A missão é contribuir para 
a conservação do bioma, 
para a melhoria da qualida-
de de vida das populações 
da Amazônia e valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade.

Em 2023, a instituição 
completa 15 anos de atuação 
com números de destaque, 
como o aumento de 202% na 
renda média de milhares fa-
mílias beneficiadas e a queda 
de 40% no desmatamento 
em áreas atendidas entre 
2008 e 2021.

A Exposição ODS, da BA1 
Produções Artísticas, trará 
artistas pintando painéis 
inspirados nos 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU), também no Largo 
São Sebastião.

Já no Instituto Soul do 
Monte, localizado no bairro 
do Monte das Oliveiras, ha-
verá a exposição “Manaus 
sobrevivente, retratos de 
uma forte estiagem”, com 
fotografias autorais sobre a 

estiagem severa que atin-
ge o estado do Amazonas 
e afeta mais de 618 mil 
pessoas, que enfrentam 
problemas de transporte, 
abastecimento de água e 
comida e dificuldade no 
acesso a serviços de saúde 
e educação.

No dia 5, no Largo São 
Sebastião, a artista Carla 
Shauana apresenta a expo-
sição fotográfica “A Amazô-
nia é hoje!”. No mesmo dia, 
na Biblioteca Comunitária 
Vilma Palheta, situada no 

Virada Sustentável Manaus promove reflexões sobre prevenção ambiental

Espetáculo traz uma abordagem única para palhaçaria contemporânea

Projeto coloca acessibilidade cultural em visibilidade
A cidade de Manaus rece-

be a “Circulação Enxergando o 
Invisível”, uma temporada que 
coloca a acessibilidade cultu-
ral em destaque. O projeto, 
contemplado pela Lei e Edital 
Thiago de Mello 2023, inclui 
apresentações do espetáculo 
“Enxergando o Invisível”, que 
traz uma abordagem única 
para a palhaçaria contempo-
rânea, bem como oficinas de 
teatro sensorial direcionadas 
para crianças e jovens de es-
colas de educação específica, a 
maioria deles com deficiência 
visual, seja cegueira ou baixa 
visão.

Além de oferecer audio-
descrição para o espetáculo, 

a equipe pensou em propor-
cionar experiências sensoriais 
significativas que vão além 
do cumprimento de cotas. A 
audiodescrição é cuidadosa-
mente elaborada, preservan-
do a subjetividade da expe-
riência teatral, tornando-se 
uma ferramenta para com-
preensão do teatro por parte 
do público com deficiência.

“Enxergando o Invisível” ini-
ciou em 2020 em uma resi-
dência artística, desde então, 
já teve mais de 15 apresenta-
ções no Amazonas e em locais 
fora do estado. Agora, com 
a circulação o projeto busca 
explorar formas de mediar e 
incentivar o fomento no te-

atro para espectadores com 
deficiências. O objetivo é ir 
além da integração, buscando 
uma inclusão ativa e genuína, 
onde as experiências senso-
riais sejam uma contrapartida 
ao entendimento do teatro, 
permitindo que todos tenham 
acesso a arte.

“É necessário entender as 
demandas específicas das 
pessoas com deficiência, sem 
generalizar e retirar a subje-
tividade daqueles que assis-
tem o espetáculo”, comenta 
Ananda Guimarães, atriz, pa-
lhaça, diretora, professora e 
pesquisadora da Metodologia 
Def. Ela é referência no cenário 
artístico do Norte e do Amazo-

nas quando se trata de acessi-
bilidade e interseccionalidade, 
uma voz ativa na emancipação 
de pessoas com deficiência no 
âmbito cultural.

Sobre o Espetáculo
O espetáculo “Enxergando o 

Invisível” surgiu a partir da con-
templação no edital do Sesc 
Residência. Posteriormen-
te, o projeto foi selecionado 
para participar de um festival 
em Minas Gerais e realizou 
apresentações em diversas 
programações voltadas para 
pessoas cegas e de baixa vi-
são. Além disso, foi beneficiado 
pelo edital Equipa Cultura.

DIVULGAÇÃO

ENXERGANDO O INVISÍVEL
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Flamengo tem desfalques 
para jogo contra Fortaleza 

Vasco ganha reforços para 
duelo decisivo contra Botafogo 

 O Vasco deve ter re-
forços importantes para o 
clássico contra o Botafogo, 
na segunda-feira (6), pela 
32ª rodada do Campeonato 
Brasileiro. As duas equipes 
se enfrentam a partir das 
18h (de Manaus) em São 
Januário.

Um retorno certo é o do 
artilheiro Pablo Vegetti, que 
cumpriu suspensão na vitó-
ria por 2 a 0 sobre o Cuiabá, 
na tarde da última quinta-
-feira. O centroavante tinha 
sido expulso diante do Goi-
ás, no empate em 1 a 1.

Outros dois retornos ainda 
dependem do aval do depar-
tamento médico, mas são 
grandes as chances de se-
rem relacionados. São eles 
o volante Marlon Gomes e o 
atacante Rossi, que ficaram 
afastados dos últimos jogos 

por questões físicas.
O elenco realizou um 

trabalho regenerativo nes-
ta sexta-feira e apenas no 
fim de semana que o téc-
nico Ramón Díaz vai indi-
car o time que pretende 
escalar no clássico diante 
do Botafogo, que lidera a 
competição.

Alerta vascaíno 
Ramón Díaz disse que o 

Vasco vai dar a vida na luta 
contra o rebaixamento no 
Brasileirão. Para o técnico 
do Vasco, os adversários não 
terão vida fácil. “Estamos lu-
tando e vamos lutando até 
o final. Essa vitória vai dar 
confiança até o último jogo. 
Vai ser difícil para todos os 
adversários que nos enfren-
tarem, porque vamos dar a 
vida”, afirmou Ramón Díaz.

A vitória aumenta a con-
fiança do Vasco para a se-
quência da batalha. Ramón 
Díaz segue otimista quanto 
a permanência do Cruz-
-Maltino na Série A do Cam-
peonato Brasileiro. “Creio 
que mantemos a confiança. 
Temos esperança. Apesar 
das derrotas tivemos bons 
jogos. Contra o Flamengo, 
jogamos bem. Na última 
partida, a gente merecia 
ganhar, mas não consegui-
mos. A equipe está dando o 
máximo de sua capacidade. 
Fico feliz com a confiança da 
torcida”, disse o treinador, 
que se surpreendeu com a 
torcida: “Onde vamos, eles 
transmitem carinho e con-
fiança aos jogadores. Eles 
foram os verdadeiros prota-
gonistas, nos apoiaram em 
um momento difícil”.

SEGUNDA-FEIRA
DIVULGAÇÃO

Vegetti pode reforçar o Vasco no jogo desta segunda-feira (6) contra o Fogão 

Rubro-Negro 
Carioca tenta 
reabilitação 
diante do 
Tricolor no 
Brasileiro após 
segunda derrota 
consecutiva 
na competição 
nacional 

Depois de duas vi-
tórias sob o co-
mando de Tite, o 
Flamengo emen-

dou duas derrotas con-
secutivas e deixou o G4. 
Na coletiva, o treinador 
assumiu que também tem 
responsabilidade pelo 
momento e que busca 
estabilidade neste início 
de trabalho.

Para o duelo diante do 
Fortaleza, domingo (5), às 
16h, no Castelão, o trei-
nador não poderá contar 
com dois nomes da equipe 
titular, porém terá dois 
retornos.

Expulsos diante do San-
tos, Gerson e Bruno Hen-
rique estão fora de com-
bate e terão que assistir 
ao duelo contra o Leão do 
Pici de longe. O camisa 27, 
aliás, também não atuará 
diante do Palmeiras, no 
próximo dia 8, às 21h30 
(de Brasília), no Maraca-
nã. Isso porque recebeu 
o terceiro cartão amarelo 
após falta em Soteldo, e 
logo em seguida foi expul-

so por reclamação - duas 
punições na partida.

Do mesmo modo, o co-
mandante não terá à dis-
posição David Luiz e Allan, 
ambos lesionados. O pri-
meiro teve uma entorse 
no tornozelo direito, en-
tretanto não teve fratura, 
enquanto o segundo teve 
uma fáscia plantar do pé 
esquerdo e só deve voltar 
aos campos em 2024.

Por outro lado, Erick 
Pulgar, um dos grandes 
destaques da tempora-
da, e Everton Ribeiro vol-
tam de suspensão. Dessa 
forma, ambos estarão à 
disposição do treinador 
gaúcho no próximo do-
mingo (5).

Fortaleza 
Após o retorno da dis-

puta da final da Copa Sul-
-Americana, o Fortaleza 
deixava no ar a dúvida de 
qual postura seria adota-
da, já agora briga apenas 
pela parte de cima da ta-
bela da Série A. Na derrota 
por 3 a 1 para o Atlético-

-MG, o Leão teve postu-
ra sem brilho, com pro-
blemas criativos e pouco 
ameaçou o adversário. 
Deixou a desejar defen-
sivamente e despertou 
algumas questões sobre 
o banco de reservas.

O Tricolor mostra que 
ainda precisa voltar ao 
ritmo. O time soma a ter-
ceira derrota no Brasilei-
rão e se distancia do G-6 
com o resultado negativo. 
Além disso, com lesões e 
desgastes de jogadores, 
Vojvoda vai precisar rodar 
o elenco nessa reta final 
cada vez mais. É urgente 
uma recuperação da pos-
tura do time e a resposta 
positiva do banco quando 
acionado.

A partida é válida pela 
32ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro. O Rubro-
-Negro também vem de 
derrota. Vai ser um desa-
fio interessante em casa 
que pode colocar o Leão 
novamente na briga por 
uma vaga na Libertado-
res.

Pedro deve 
comandar o 
ataque do 

Rubro-Negro 
no Estado do 

Ceará 
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Onça Pintada tem como foco se estabilizar na Série B e caminhar rumo a tão sonhada Série A do Campeonato Brasileiro 

A diretoria do Ama-
zonas Futebol Clu-
be esteve na manhã 
desta quarta-feira 

(1°), na sede da TVLar, no 
centro de Manaus, para 
agradecer ao apoio do pre-
sidente do grupo, Antônio 
Azevedo, e apresentar a 
taça de campeão da Série 
C do Campeonato Brasilei-
ro. Durante um bate-papo 
descontraído, o diretor do 
clube, Roberto Peggy, re-
velou os próximos desafios 
da onça pintada.

“Sem dúvida, será manter 
o propósito, desempenho e 
performance conquistados 
neste ano”, informou o di-
rigente. Ele adiantou que, 
em breve, o elenco deverá 
ser renovado para a próxi-
ma temporada, no entanto, 
sem perder o sentimento 
de gratidão por aqueles que 
contribuíram para as con-
quistas do Amazonas FC.

A meta agora é alcançar 
a consolidação na Série 
B para dar um novo sal-
to, chegando à Série A do 
Brasileirão. No momento, 
o time segue recarregando 
as baterias, mas a expecta-
tiva é já iniciar o ano de 2024 
renovado. No dia 21 janeiro, 
o Amazonas FC estreia no 
Campeonato Amazonense. 

Diretoria do Amazonas FC 
revela desafios para 2024

E, ainda no primeiro se-
mestre, tem Copa Verde, 
Campeonato Brasileiro 
e Copa do Brasil, com a 
TVLar no seu uniforme.

Patrocínio campeão
Neste ano, o Amazonas 

FC contou com o patrocí-
nio oficial da TVLar para 
impulsionar seus jogado-
res e comissão técnica. 

Desde maio, a empresa 
varejista, que está presen-
te em 44 lojas no interior 
do Amazonas, apoia o time 
com ações de lançamento 
e distribuição das camisas, 

ingressos e equipamentos do 
clube. Vale ressaltar que o al-
cance da TVLar no interior do 
Amazonas tem colaborado 
no aspecto da socialização. 
A empresa proporciona, aos 
torcedores dos municípios 
mais distantes, a oportuni-
dade de acesso às camisas 
do time, comercializadas nas 
lojas da rede, que conta hoje 
com a maior capilaridade da 
região Norte.

O presidente do Grupo 
TVLar, Antônio Azevedo, des-
tacou que esse é um momen-
to de celebração. “Ficamos 
muito felizes em fazer par-
te dessa conquista, levar os 
torcedores ao estádio, vestir 
a camisa do Amazonas FC e 
ajudar a reviver essa emoção 
pelo futebol amazonense”, 
destacou.

Além do Brasileirão da Série 
C de 2023, conquistado no 
dia 23 de outubro, em Santa 
Catarina, contra o Brusque, 
o Amazonas FC foi campeão 
estadual deste ano. Foram 
14 jogos, com 10 vitórias, três 
empates e uma derrota. Na 
final, o clube venceu o Ma-
nauara por 1 a 0 e ficou com 
a taça.

Para o diretor-executi-
vo da TVLar, Bruno Sobral, 
esse desempenho do time 
ao longo do ano contribuiu 

para que surgisse um senti-
mento de pertencimento na 
população. “Cada vez é mais 
frequente ver os torcedores 
utilizando nas ruas a camisa 
do Amazonas FC. O torce-
dor se sente representado”, 
afirmou.

A criação de um lounge 
da TVLar,  a instalação de 
pontos de venda de cami-
sa do time e ingresso para 
os jogos, nas lojas, além de 
sorteios de ingressos entre 
os funcionários, estão entre 
as ações adotadas dentro e 
fora do estádio no período 
do patrocínio. A expectativa 
é que essa parceria entre o 
Amazonas FC e TVLar conti-
nue ao longo de 2024.

Sobre a TVLar
A TVLar é hoje a maior rede 

de varejos da região Norte. 
Fundada há 59 anos, está 
presente em todo o estado 
do Amazonas, com 23 lojas 
em Manaus e 44 unidades 
nos municípios do interior, 
formando a rede de maior 
capilaridade da Amazônia. No 
total, são 75 lojas presentes 
em 49 municípios dos esta-
dos do Amazonas e Roraima. 
A rede de lojas integra o Gru-
po TVLar, formado ainda pela 
TVLar Motos, Manaus Plaza 
Shopping e Viva Shopping.

DIVULGAÇÃO

Ditetoria do Amazonas FC agradece apoio de patrocinador master do time 


